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 5Ступени
Время оценивать 
результаты

Золото  
стритбола

Уважаемые  
студенты, преподаватели и сотрудники!

В преддверии традиционного отчета ректо-
ра, который состоится в конце декабря, пред-
лагаем вам принять активное участие в его 
подготовке. Каждый из вас может внести свои 
замечания, предложения для более продуктив-
ного и полновесного проведения этого мероприя-
тия, для определения целей и задач на будущий 
год. Эту корреспонденцию просим направлять 
на имя первого проректора Сергея Иосифовича 
Платова либо оставлять в именных почтовых 
ящиках, адресованных первому лицу вуза. 

В связи с тем, что отчет пройдет в рамках 
конференции трудового коллектива, в его по-
вестку также войдет вопрос о принятии кол-
лективного договора на 2012–2014 годы. Пред-
ложения по внесению дополнений и изменений в 
коллективный договор просьба подавать в пись-
менном виде в профсоюзный комитет препода-
вателей и сотрудников МГТУ до 25.11.2011 года 
(ауд. 511).

Мы вправе гордить-
ся инновацион-
ными успехами  

наших ученых –  их дея-
тельность во  Всероссий-
ском рейтинге удостоилась 
48 позиции среди коллег 
почти 400 известных уни-
верситетов страны. Еще не-
давно  наш вуз занимал 
53 место,  что  тоже было  
очень солидным результа-
том,  и вот новое достиже-
ние. Для того,  чтобы пра-
вильно  оценить этот уро-
вень,  стоить назвать хотя 
бы несколько  университе-
тов,  оставшихся ниже на-
шей позиции. У Московско-
го  государственного  уни-
верситета приборостроения 
и информатики 50 место,  у 
Санкт-Петербургского  го-
сударственного  универ-
ситета аэрокосмическо-
го  приборостроения –  52,  
Северо-Восточный феде-
ральный университет им. 
М.К. Аммосова на 53 пози-
ции,  наконец,  даже Ураль-
ский федеральный универ-
ситет имени первого  прези-
дента России Б.Н. Ельцина 
на 54 месте. Поздравляем 
всех,  кто  причастен к это-
му успеху,  и желаем новых 
побед!

***

В нашем университе-
те с 11 по  13 октя-
бря проводился ин-

спекционный аудит пред-
ставителями Ассоциации 
по  сертификации «Русский 
регистр». Этот,  уже второй 
по  счету,  аудит осущест-
вляла комиссия в соста-
ве председателя Г.Г. Чер-
нышевой и эксперта С.И. 
Пыхова. Итогом выбороч-
ной проверки явилось под-
тверждение действия сер-
тификата. Эксперты с удо-
вольствием отмечали ди-
намику развития вуза,  ко-
торый стал активно  уча-
ствовать и побеждать во  
многих значимых конкур-
сах. Положительно  оцене-
ны такие факты,  как оче-
видное лидерство  руковод-
ства,  прозрачность про-
цессов,  особенно  в финан-
совой деятельности,  креп-
кая связь с потребите-
лем и его  заинтересован-
ность в специалистах вуза 
и другие. Замечания,  ко-
торые неизбежно  сопут-
ствуют каждому аудиту,  
не омрачили общее впечат-
ление экспертов,  которые 
признались,  что  получи-
ли удовольствие от рабо-
ты в нашем университете. 
Они были рады сообщить,  
что  деятельность МГТУ 
соответствует требовани-
ям международных стан-
дартов.

***

Преподаватель из 
Австрии А.Г. Ни-
кифоров,  выпуск-

ник австрийского  кол-
леджа сервиса и туриз-
ма,  прочел студентам 3–4 
курсов всех специально-
стей факультета эконо-
мики и права спецкурс по  
менеджменту МВА. Сей-

час по  банковскому делу 
спецкурс студентам чита-
ет зам. генерального  ди-
ректора по  управлению 
обществами группы ОАО 
«ММК» С.А. Сулимов. Уни-
кальная возможность про-
слушать спецкурсы веду-
щих специалистов у сту-
дентов появилась благо-
даря президентской про-
грамме,  по  которой МГТУ 
получил финансирование. 
По  инициативе ректора 
МГТУ В.М. Колокольцева 
руководство  ФЭиП при-
гласило  корифеев эконо-
мических наук. Особенно  
довольны студенты,  они 
надеются на продолжение 
встреч с ведущими специ-
алистами.

***

Совсем недавно  в на-
шем издательстве 
вышла в свет уни-

кальная книга,  в кото-
рой повествуется о  жиз-
ни и творчестве замеча-
тельного  магнитогорско-
го  художника-акварелиста 
Михаила Васильевича По-
пелюшенко,  подарившего  
нашему вузу более ста сво-
их полотен. Автор  этого  ра-
ритета –  заведующая ка-
федрой культурологи и рус-
ского  языка,  кандидат ис-
кусствоведения Елена Ни-
колаевна Курбан.

***

Женсовет МГТУ 
приглашает пре-
подавателей и 

сотрудников университе-
та принять участие в орга-
низации выставки детско-
го  рисунка,  посвященного  
празднику «День Матери».

Детские работы для вы-
ставки принимаются до  
23.11.11 г. ответственными 
по  ЖС в подразделениях 
университета. 

Каждая работа должна 
быть в пластиковом файле и 
подписана:

–  название работы;
–  фамилия,  имя ребенка,  

возраст;
–  Ф.И.О. родителя,  где и 

кем в МГТУ работает.
***

Галина Хомчик –  уди-
вительная певица с 
необыкновенным го-

лосом,  ее обаяние покоряет 
зал. Она исполняет бардов-
скую классику так,  что  на 
ее концертах всегда аншла-
ги. Сильный и нежный ее го-
лос завораживает слушате-
ля. Концерт Галины Хом-
чик «Мои гениальные учи-
теля классики жанра» со-
стоится 15 ноября в 19 ча-
сов в большом актовом зале 
МГТУ. Билеты для студен-
тов можно  приобрести в 
студенческом профкоме,  
ауд. 1101. Остальные билеты 
по  цене 300–400 и 500 ру-
блей продаются в профкоме 
преподавателей и сотруд-
ников,  ауд. 511. Справки по  
тел. 23-57-63.

Первым делом ректор 
вуза Валерий Михайлович 
Колокольцев поприветство-
вал цвет студенчества, на-
помнив, что именно им – 
поднимать Россию на ноги. 
«От вашей активности, 
от ваших инновационных 
идей зависит будущее на-
шей страны. В наших сте-
нах вы приобретете нуж-
ные для этого навыки». 

Главные из них –  неравно-
душие,  лидерские качества и 
активная жизненная позиция,  
у студентов уже есть.

В вузе осуществляется пря-
мая связь с ректором –  любой 
может написать Валерию Ми-
хайловичу записку с вопро-
сом и положить свое посла-
ние в один из четырех ящи-
ков под названием «для пи-
сем,  вопросов,  предложений 
и замечаний ректору В.М. Ко-
локольцеву»,  что  находятся в 
вузе на Южном и Централь-
ном входах,  на втором этаже 
главного  и на четвертом –  пя-
того  корпусов. Валерий Ми-
хайлович отвечает на вопро-
сы студентов,  сотрудников и 
преподавателей через вузов-
скую газету «Денница»,  на 
факультетских Днях ректора,  
на встречах со  студактивом. 
Так было  и на этот раз. Все 
поступившие вопросы были 
разделены на четыре блока,  
касающиеся: инфраструкту-
ры вуза,  учебного  процесса и 
соцкультбыта,  встречи с Пре-
зидентом и «что  Вам понра-
вилось в Вашей студенческой 
жизни».

Валерий Михайлович рас-
сказал о  своей мечте создать 
в Магнитогорске единый уни-
верситет,  единое образова-
тельное пространство  –  сво-
еобразный Кембридж,  для 
чего  в нашем городе есть все 
предпосылки: мощный интел-
лектуальный потенциал (вузы 
города) и база для практики 
(ММК,  предприятия и обра-
зовательные учреждения го-
рода). «Я –  за здоровое и,  
главное,  оправданное созда-
ние подобных вузов»,  –  резю-
мировал ректор.

На первом месте в блоке во-
просов,  касающихся учебно-
го  процесса и соцкультбыта,  
были вопросы о  трудоустрой-
стве выпускников МГТУ.

–  В вузе при профкоме сту-
дентов и аспирантов успеш-
но  работает центр  содействия 
трудоустройству. Кроме того,  
от предприятий страны мы 
получаем по  тысяче и более 
заявок на выпускников. Дру-
гое дело,  что  не все они го-
товы ехать на места,  в пром-
заводскую зону. Многие оста-
ются в Магнитогорске. Обяза-
тельного  распределения в ву-
зах нет. Работодателям нуж-
ны не только  специалисты и 
инженеры,  но  и бакалавры. 
Мы уникальны тем,  что  у нас 
есть все уровни образования 
–  от лицея до  аспирантуры. 

–  Стипендия с сентября 
увеличена на 9 процентов и 
будет выплачена в полном 
объеме. Существует система,  
которую мы сейчас у себя раз-

виваем,  на ваше дополнитель-
ное финансовое обеспечение 
путем специальных стипен-
дий,  Грантов за научную ра-
боту и добавок к стипендии за 
активную общественную рабо-
ту. К Новому году вы получи-
те тринадцатую стипендию. Со  
следующего  года будет кар-
динальное увеличение стипен-
дий,  которые сравняются с 
прожиточным минимумом.

Полным ходом ведется ре-
монт общежитий,  осущест-
вляется реконструкция элек-
тропроводки,  но  на все это  
требуются и время,  и сред-
ства,  которые руководство  
вуза успешно  изыскивает. 
Интересовались студенты и 
результатами встречи рек-
тора с Президентом РФ Д.А. 
Медведевым. Ректорат провел 
большую работу,  чтобы Пре-
зидент приехал в МГТУ. 

–  Я расскажу только  са-
мое важное. В год мы получа-
ем на студента 60–70 тыс. ру-
блей,  сейчас все это  долж-
но  возрасти примерно  до  120. 
Эта цифра –  120 тыс. рублей 
на студента –  была вовремя 
спущена на предварительных 
слушаниях,  и это  финанси-
рование потихонечку начи-
нает идти в вуз. Те поруче-
ния,  которые Президент,  на-
ходясь в Магнитогорске,  да-
вал по  министерствам и руко-
водителям,  они начинают да-
вать свои первые результаты. 
Мы получили 48 миллионов 
рублей именно  по  этой пре-
зидентской программе. В ней 
есть и фонд оплаты труда,  
и стажировки,  и приглаше-
ния ведущих зарубежных и 
российских преподавателей и 
т.д.,  –  то  есть расписано  под-
робно,  на что  эти деньги тра-
тить. Далее –  35 миллионов 
рублей мы получили на ка-
премонт,  15 млн. рублей –  на 
оборудование. Мы с вами до-
бавили за этот год,  за послед-
ние месяцы года,  где-то  боль-
ше 120 млн. рублей…. И это  

–  именно  результат посеще-
ния Президента. Теперь лег-
че стало  работать –  ведь он у 
нас был,  и теперь столичные 
руководители нас знают. 

Благодаря высокому визи-
ту у нас появилась иногород-
няя практика. Президент по-
ручил –  и увеличили день-
ги на практику. И благодаря 
этому у нас в этом году груп-
па ребят съездила на дочер-
нее предприятие ММК,  что  в 
Турции,  и нас там очень рады 
были видеть (рассказ о  по-
ездке можно  прочесть на ву-
зовском сайте www.magtu.ru 
в электронной версии газе-
ты «Денница»,  №16 от 16 сен-
тября (ред.)). Надо  подумать,  
может быть,  мы и СПОшни-
ков туда зашлем. И в другие 
города и веси,  то  есть вы не 
будете обделены. 

–  Вот еще вопрос: что  по-
нравилось из прошлой сту-
денческой жизни. Моей,  лич-
ной. Вообще студенческая 
жизнь –  она незабываема. 
Она вся такая замечательная,  
и правильно  песню сочинили,  
что  «от сессии до  сессии жи-
вут студенты весело». Оно  так 
и есть. Сейчас,  годы спустя,  
когда оцениваешь это,  прихо-
дишь к выводу,  что  в стенах 
университета закладываются 
зачатки той личности,  кото-
рая в будущем начинает рабо-
тать в обществе. Для меня эти 
пять лет до  сих пор  памятны. 
Вот уже 35 лет,  как я окончил 
университет,  и мы,  друзья,  
которые учились,  два раза в 
год собираемся вместе,  а раз 
в пятилетку мы собираем весь 
факультет. Я и вам всем сове-
тую поддерживать такие тес-
ные связи между собой. За 
время моей учебы было  мно-
го  чего  интересного. Был кон-
курс на лучшую студенче-
скую группу,  и наша метал-
лургическая группа МЛ-72-1 
выиграла поездку в Ленин-
град. Мы там были и отдыха-
ли. А с этого  года мы возрож-

даем конкурс! 
–  Хочу напомнить,  что  4 

декабря – выборы в Государ-
ственную Думу. Я совершенно  
не желаю вас ориентировать,  
за кого  голосовать. Вы взрос-
лые,  вы прекрасно  все види-
те,  оцениваете. И нужно  голо-
совать за ту партию и ее пред-
ставителей,  которые делают 
реальные дела,  которые могут 
создать большинство  в пар-
ламенте,  которые будут зани-
маться распределением бюд-
жета,  составлением новых за-
конов и т.д. Поэтому я вас при-
зываю проголосовать,  пока-
зать свою активность. Понима-
ете,  Россия все-таки – уни-
кальная страна. Нас еще так не 
трясет,  как трясет всю Европу 
уже. Давайте будем помогать и 
себе,  и стране,  и нашим руко-
водителям.

В ходе встречи ректор  вру-
чил грамоты лучшим активи-
стам ВПО и СПО. Выступа-
ли председатель Магнитогор-
ской городской молодежной 
общественной организации 
Союз молодых металлургов 
А.Е. Бобраков,  который уве-
ренно  сказал,  что  основные 
навыки общения с различны-
ми социальными слоями насе-
ления приобретаются студен-
тами именно  в работе по  ли-
нии профсоюза,  что  особенно  
важно  для дальнейшего  ро-
ста,  а также директор  Театра 
оперы и балета И.С. Кожев-
ников,  заверивший,  что  «мы 
рады сотрудничать с МГТУ,  и 
всегда рады видеть студентов 
технического  вуза на своих 
концертах и представлениях». 

Под занавес артисты Теа-
тра оперы и балеты показа-
ли гостям небольшой концерт. 
Наравне с корифеями оперной 
сцены Магнитки выступил и 
наш студент Евгений Соро-
кин,  который недавно  вер-
нулся с очередного  Между-
народного  конкурса исполни-
тельского  мастерства,  где за-
нял Гран-При и получил спе-
циальные призы. 

Очередная встреча ректора МГТУ со студенческим активом 
университетского комплекса прошла 19 октября  
в Театре оперы и балета. 

� Инесса КИМ

В. Бобровский, В.М. Колокольцев и А.Е. Бобраков  
на встрече со студенческим активом 
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 СОТРУДНИЧЕСТВО  ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

� Инесса КИМ

В этом году организа-
торы пригласили поуча-
ствовать в ней также 
и представителей вузов. 
МГТУ представляла ре-
дактор газеты «Денница» 
И.Н. Ким.

В маленьком уютном зале 
учителя музыки и литера-
туры,  математики и фи-
зики из школ Челябинска,  
Магнитогорска,  Златоуста,  
Кыштыма,  Чесмы,  райо-
нов,  руководители образо-
вания Челябинска и обла-
сти,  вузовские преподавате-
ли читали свои стихи и ис-
полняли песни,   рассуждали 
о  поэзии и поэтах,  об учи-
телях и учениках. Говорили 
о  том,  что  настоящий пи-
сатель,  прежде всего  –  па-
триот,  и о  том,  что  мы не 
должны позволить вытра-
вить из памяти народа вели-
кие имена русских и совет-
ских писателей;  о  том,  по-
чему не все становятся поэ-
тами,  художниками,  компо-
зиторами и о  том,  что  поэ-
зия –  это  труд и вознесе-
ние души. Особенным,  гор-

ним светом было  наполне-
но  выступление члена Со-
юза писателей России Л. В. 
Кулешовой –  руководителя 
литературного  объединения 
«Студенческий Парнас» в 
ЮУрГУ,  автора восьми сти-
хотворных сборников и поэм. 

После официальной части 
в неформальной,  дружеской,  
теплой обстановке за чаепи-
тием каждому гостю была 
дана возможность высказать-
ся,  прочитать свои стихот-
ворения,  «на других погля-
деть и себя показать». Зву-
чали частушки и юморески,  
посвященные воспитанни-
кам,  коллегам,  школе и даже 
собственным детям. Любо-
вью к родному краю,  к исто-
рии были наполнены стихот-
ворения сельских учителей. 
Тончайшая лирика лилась из 
женских уст.   Экспромты,  бу-
риме,  пение под гитару,  ре-
минисценции в стихах –  все 
было  по  законам жанра.

Выступления коллег на-
полнили душу светом,  зада-
ли высоту,  выставили духов-
ные ориентиры.

«…Все они таланты, 
все они поэты…»

� Анна КАРТАВЦЕВА

В Челябинске 20 сентября 
литературная гостиная собрала 
учителей-поэтов со всей области. 

Очередное заседание уче-
ного совета состоялось 26 
октября. Центральными 
вопросами рабочей повест-
ки стали два, иллюстриру-
ющие результаты: первый 
– работы приемной комис-
сии и второй – учебно-
методической деятельно-
сти в минувшем учебном 
году.

Но  традиционно  уже ра-
боту совета предварила при-
ятная церемония награжде-
ний и поздравлений. За до-
бросовестный безупречный 
труд и заслуги в сфере об-
разования  диплом лауреа-
та премии Законодательного  
собрания Челябинской обла-
сти в социальной сфере,  па-
мятный знак был вручен И.Ю. 
Мезину,  заведующему кафе-
дрой технологий,  сертифи-
кации и сервиса автомоби-
лей. Игорь Юрьевич удосто-
ился также благодарности от 
партии «Единая Россия» за 
добросовестный безупреч-
ный труд,  высокое профес-
сиональное мастерство  и за-
слуги в развитии системы об-
разования Челябинской об-
ласти. За педагогическое ма-
стерство  и высокие результа-
ты в профессиональной дея-
тельности дипломом лауреата 
премии Губернатора работни-
кам образования и памятным 
знаком награждена И.Ю. Бо-
ровских,  заведующая отде-
лением Многопрофильного  
колледжа МГТУ. Оба лауреа-
та получили также денежные 
премии. Почетной грамотой 
МГТУ отмечен В.М. Андреев,  
доцент кафедры строитель-
ного  производства и автомо-
бильных дорог. Наш коллек-
тив пополнился еще на семе-
рых доцентов. Аттестаты до-
цента вручены: Е.А. Горбато-
вой,  Е.А. Емельяненко,  В. Ш. 
Трофимовой,  Н.Е. Ивановой,  
Н.А. Осинцеву,  Е.В. Тарасюк,  
А.В. Цыганову. В когорте уче-
ных также прибыло  –  ди-
пломы кандидатов техниче-
ских наук получили И.Р. Ма-
нашев,  А.А. Филатова,  Д.С. 
Цыбров. За активное участие 

в организации и проведении 
единого  государственного  эк-
замена грамотой Министер-
ства образования и науки Че-
лябинской области награж-
дена ответственный секре-
тарь приемной комиссии Е.А. 
Пузанкова. Наш университет 
удостоился диплома Межре-
гиональной выставки «Обра-
зование через всю жизнь» за 
активное участие в выстав-
ке и грамотную организацию 
работы выставочного  стен-
да,  а также памятного  кубка 
«За вклад в развитие образо-
вательной системы Южного  
Урала». На имя ректора В.М. 
Колокольцева поступило  бла-
годарственное письмо  Ураль-
ского  государственного  уни-
верситета физической куль-
туры за поддержку и участие 
в подготовке студентов,  до-
стойно  представивших Челя-

бинскую область в соревнова-
ниях III Всероссийского  фе-
стиваля студенческого  спор-
та. Благодарственные письма 
МГТУ за качественную под-
готовку выпускников и вза-
имовыгодное сотрудничество  
с вузом в сфере образова-
ния,  воспитания и професси-
ональной ориентации молоде-
жи были адресованы коллек-
тивам средних школ №№ 1,  
5,  8,  10,  53,  55,  56,  59,  63 
и Многопрофильного  лицея 
при МГТУ и вручены их ди-
ректорам.

Ответственный секретарь 
приемной комиссии Е.А. Пу-
занкова,  выступая по  перво-
му вопросу,  отметила основ-
ное –  контрольные циф-
ры приема как по  програм-
мам ВПО,  так и СПО были 
выполнены в полном объе-
ме. Средний конкурс на оч-
ный бюджет ВПО составил 
почти два человека на ме-
сто,  на заочный –  около  
трех. Как всегда,  самым вы-
соким был конкурс на фа-
культете экономики и права,  
архитектурно-строительном,  
институте энергетики и авто-
матики. Если говорить о  кон-
кретных направлениях,  то  
самым популярными на этот 
раз стали: «экономика»,  «ме-
неджмент»,  «информатики 
и вычислительная техника»,  
«строительство»,  «электроэ-
нергетика и электротехника»,  
«химическая технология (хи-
мическая технология природ-
ных энергоносителей и угле-
родных материалов)». В этом 
году также осуществлялся 
прием на платную основу об-
учения,  в сравнении с про-
шлогодним он увеличился на 
18%  у очников и на 12%  у за-
очников. Тенденция увеличе-
ния числа поступающих в вуз 
иногородних студентов сохра-
няется,  и в этом году этот по-
казатель равен 43%  от обще-
го  числа поступивших (для 
наглядности: в 2008 г. –  33%,  
в 2009 –  41%,  в 2010 –  42%). 
В этом году наш вуз продол-
жил проведение Российских 
олимпиад школьников,  да-

ющих победителям и призе-
рам льготы при поступлении,  
на его  базе прошло  три олим-
пиады. Но  на сей раз число  
поступивших к нам победи-
телей и призеров резко  сни-
зилось: только  три человека 
стали студентами МГТУ (для 
примера: в 2009 г. поступило  
18 победителей и призеров,  
в 2010 –  45). Если судить о  
рейтинге самых результатив-
ных образовательных учреж-
дений города по  числу абиту-
риентов и поступивших сту-
дентов,  то  лидером вновь 
стал Многопрофильный ли-
цей при МГТУ (подано  заяв-
лений 99,  поступило  59 чело-
век). Далее,  по  нисходящей 
- Многопрофильный лицей № 
1 (46 и 21),  лицей при МаГУ 
(42 и 21),  МОУ СОШ  №8 (35 
и 21),  №1 (26 и 16),  № 56 (35 
и 13),  № 59 (24 и 14),  №10 

(21 и 12) и так далее. Но  если 
рассматривать рейтинг це-
леустремленности,  то  здесь 
безусловными лидерами ста-
новятся две школы: № 55,  где 
из 20 поступавших студента-
ми стали 19 человек –  95%  
соответствия цели,  а стопро-
центное попадание у выпуск-
ников школы № 32 –  из деся-
ти поступавших первокурсни-
ками стали все десять! Евге-
ния Александровна обратила 
внимание на то,  что  одним из 
важнейших показателей ка-
чества приема является сред-
ний балл ЕГЭ поступивших 
абитуриентов. Очень прият-
но,  что  в этом году он повы-
сился практически на каж-
дом факультете и в институ-
тах. Наиболее высокие бал-
лы по  ЕГЭ демонстирировали 
выпускники школ №№ 56,  5,  
10,  55,  Многопрофильных ли-
цеев при МГТУ и № 1.

По  программам среднего  
профессионального  образова-
ния на очный бюджет на базе 
среднего  (полного) общего  об-
разования зачислено  100 че-
ловек,  на базе основного  об-
щего  образования –  675. На 
заочный бюджет поступило  
150 человек,  на коммерческой 
основе в Многопрофильный 
колледж поступили 259 очни-
ков и 26 заочников. Средний 
конкурс в МиК составил 1,25 
человека на место. 

В целом ученый совет при-
знал работу приемной комис-
сии удовлетворительной и 
принял ряд решений по  уси-
лению профориентационной,  
разъяснительной,  просвети-
тельской работы среди абиту-
риентов.

С информацией по  второму 
вопросу выступила проректор  
по  учебной работе Е.М. Разин-
кина. В последний год в вузе 
произошли структурные изме-
нения,  в результате которых 
на сегодня у нас два институ-
та,  шесть факультетов,  51 ка-
федра,  ряд из которых реор-
ганизованы либо  находятся в 
процессе реорганизации. 

Опираясь в своем высту-
плении на компьютерную пре-
зентацию,  Елена Михайловна 
продемонстрировала на кон-
кретных слайдах динамику 
количества направлений ба-
калавриата,  специальностей 
и магистерских программ,  из-
менения в численности сту-
дентов,  динамику континген-
та,  динамику численности 
контингента студентов в со-
отношении бюджет –  внебюд-
жет,  успеваемость студентов 
и другие моменты. Проректор  
обратила внимание совета на 
тревожную тенденцию роста 
числа задолжников среди сту-
дентов всех курсов. Особен-
но  остро  эта проблема стоит 
у первокурсников. Ситуация 
требует квалифицированного  
решения,  поскольку иначе она 
повлечет за собой массовое от-
числение студентов,  что,  раз-
умеется,  пагубно  скажется 
на нагрузке преподавателей.  
Радует то  обстоятельство,  
что  число  выпускников,  по-
лучающих дипломы с отли-
чием,  с каждым годом растет. 
Особенно  много  их выпускал 
бывший факультет АиВТ,  
стабильно  много  таких ре-
бят на ФТиК и ФЭиП. Но,  как 
уточнил ректор,  в плюс вузу 
этот показатель идет лишь 
тогда,  когда «краснодиплом-
ников» не меньше 20%  от об-
щего  выпуска.

Серьезного  развития тре-
бует такое направление дея-
тельности,  как мобильность 
студентов,  поскольку она 
учитывается при министер-
ских проверках. Тщательной 
работы требует и такая пози-
ция,  как тестирование оста-
точных знаний студентов. Что  
касается методической рабо-
ты,  то  из аккредитационных 

показателей убрали такие,  
например,  критерии,  как 
число  монографий или «гри-
фованые» учебники,  учебные 
пособия. Но,  отметила Елена 
Михайловна,  расслабляться 
нельзя –  все это  будет очень 
внимательно  отслеживаться 
при лицензировании отдель-
ных образовательных про-
грамм. Кроме того,  в предель-
но  короткие сроки необходи-
мо  привести в порядок все 
рабочие программы в соответ-
ствие с ГОСами,  причем,  уже 
к 1 сентября каждая образо-
вательная программа долж-
на быть обеспечена полным 
пакетом рабочих программ с 
первого  по  последний кур-
сы. Проректор  также подчер-
кнула,  что  реорганизация ка-
федр,  которая была начата в 
вузе,  будет продолжена,  по-
скольку того  требуют новые 
ГОСы,  ибо  огромные слож-
ности возникают в той ситуа-
ции,  когда за одно  образова-
тельное направление отвеча-
ет несколько  кафедр,  каждая 
из которых в условиях сокра-
щающегося приема всячески 
стремится осуществить хотя 
бы штучный прием студентов. 
В заключение своего  высту-
пления проректор  перечисли-
ла основные задачи в учебно-
методической деятельности,  
которые в более расширенном 
виде предстанут в приказе  
№ 1 на 2012 год.

Проректор  по  инноваци-
онной работе и инвестициям 
С.И. Лукьянов коротко  рас-
сказал совету о  ходе созда-
ния хозяйственных обществ в 
целях практического  приме-
нения интеллектуальной соб-
ственности университета. Это  
и разработка соответствую-
щего  пакета документов,  и 
проведение конкурса инно-
вационных проектов,  в ре-
зультате которого  определи-
лось три победителя. Именно  
на их базе и будут создавать-
ся хозяйственные общества. 
Вся информация,  связанная 
с реализацией этого  проек-
та,  была проверена главными 
специалистами университета 
на соответствие требованиям 
217 закона и одобрена. Совет 
поддержал идею создания хо-
зяйственных обществ.

Ректор  В.М. Колокольцев,  
анализируя ход выполнения 
приказа №1 на 2011 год,  со-
общил,  что  в целом все по-
ложения реализуются в соот-
ветствии с планом,  исключе-
ние составляют те,  что  тор-
мозятся по  объективным при-
чинам. Но  тревогу вызывает 
программа подготовки кадров 
высшей квалификации,  кото-
рая,  похоже,  трещит по  всем 
швам. Причин этому обстоя-
тельству ректор  не видит.

Значительное число  вопро-
сов совет рассмотрел в раз-
деле «разное»,  такие,  на-
пример,  как корректировка 
учебной нагрузки,  утвержде-
ние ряда положений,  лицен-
зирование образовательной 
программы «информационная 
безопасность автоматизиро-
ванных систем»,  создание ла-
боратории неразрушающего  
контроля и экзаменационного  
центра по  аттестации персо-
нала в области неразрушаю-
щего  контроля и другие.

Памятный кубок 
Межрегиональной 
выставки

На заседании ученого совета университета

20 октября большой ак-
товой зал нашего универ-
ситета был заполнен по-
клонниками музыки. В 
этот день проводился уже 
традиционный конкурс – 
Музыкальный олимп. Ор-
ганизатором конкурса яв-
ляется кафедра приклад-
ной механики и графики 
ММФ. Конкурс проводит-
ся ежегодно среди самых 
талантливых и инициа-
тивных студентов наше-
го университета. По ито-
гам конкурса награждают 
лучших из лучших. Кон-
курс состоит из четырех 
номинаций.

Вокально-инструменталь-
ное исполнение было  пер-
вым среди всех номинаций. В 
этой номинации было  больше 
всего  участников,  хотя эта 
часть конкурса далеко  не са-
мая легкая,  ведь здесь нужно  
уделить внимание не только  
вокалу,  но  и инструменталь-
ному исполнению композиций. 
Первое место  разделили Ека-
терина Мурсалова с компо-
зицией из репертуара груп-
пы «Roxette» и Антон Иванов 
(гр. КМ-11) с песней «Я ку-
плю тебе новую жизнь». Сер-
гей Васильев и Тимур  Сиба-
гатуллин (гр. АВ-08-1) заслу-
женно  получили второе ме-
сто  с песней группы «Ария» 
–  «Потерянный рай». Нургиз 
Ильясов (гр. КЕ-11),  стал об-
ладателем третьего  места,  
исполнив песню «Последний 
герой».

Вторая номинация –  танце-
вальный номер. Марина Сто-
лярова и Алексей Медведев 
(гр. КЕ-10) исполнили зажи-
гательный и очень позитив-
ный танец,  за что  и получи-
ли первое место. Руслан Ну-
гаманов (КМ-10) и Кристина 
Егорова,  занявшие второе ме-
сто,  под музыку Игоря Кру-
того  «Когда я закрываю гла-
за» исполнили очень красивый 
и чувственный танец. Алек-
сандр  Карасев и Ирина Гон-
чарова (гр. МБЖ-10) удостои-
лись третьего  места.

Следующая номинация –  
мужской вокал. Первое место  
заняла группа «School Street» 
(гр. МЛ-10,  БЭ9-09),  с песней 
«Sound School Street». Второе 

место  занял Ринат Шамсут-
динов (гр. КЕ-11) под сцениче-
ским псевдонимом «Inten$e» с 
авторской песней «Все,  кроме 
любви». Третье место  полу-
чила группа «Doney Paul» (гр. 
ФФКМ-11-2) с песней «Про-
сто».

Заключительной номина-
цией являлся женский вокал. 
Первое место  заняла Анна 
Тарасенко. Второе место  у ак-
тивисток нашего  универси-
тета и лауреатов многих кон-
курсов Катерины Великород-
ней (гр. КЕ-10) и Дарьи Велич-
ко  (гр. СБ-11-2) за песню «Это  
больно  для меня». Юля Гатау-
лина (гр. СП-10) с песней «Ка-
кая ночка темная» заняла тре-
тье место.

В заключение Мария Габо-
ва (гр. СВ-09)–  лауреат про-
шлогоднего  конкурса «Му-
зыкальный Олимп»,  сыграла 
на фортепиано  лирическую 
композицию из популярного  
фильма «Сумерки»  –  «Ко-
лыбельную для Беллы». Чем 
очень порадовала слушате-
лей из зала и жюри. На этом 
конкурс завершился. Будем 
надеяться,  что  Музыкаль-
ный олимп станет хорошим 
стартом для многих участни-
ков конкурса и ждем в бу-
дущем году еще больше ис-
полнителей,  как новых,  так 
и старых. Большая благо-
дарность кафедре ПМиГ,  в 
частности,  Т.В. Токаревой за 
организацию конкурса.

� Евгения БЛОНДИНСКАЯ, гр. КЕ-08

Музыкальный 
олимп-2011

  МОЛОДЁЖНАЯ  ОРБИТА

Выступление  
на «Музыкальном 
олимпе»

фото из архива автора

Задачи стоят нешуточные
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  СЕМИНАРЫ

За рубежом закон, подобный Федеральному закону № 
217, действует уже в течение многих лет, в России же 
он принят только в августе 2009 года. Этот закон по-
зволил бюджетным научным и образовательным учреж-
дениям «в целях практического применения результа-
тов интеллектуальной деятельности» создавать свои 
предприятия, которые стали именоваться «малыми 
инновационными предприятиями» (МИП). Волна созда-
ния малых инновационных предприятий накрыла всю 
Россию, и уже в 640 российских государственных вузах 
действуют МИПы. Это очень важно для реструктури-
зации экономики региона и развития малого и среднего 
инновационного предпринимательства.

Очень ценной и целесообразной оказалась уникальная воз-
можность для присутствующих на семинаре сотрудников вуза 
и тех,  кто  организовывает малые инновационные предприя-
тия на основе интеллектуальной собственности услышать об 
этом из первых уст. Тем более что  руководитель семинара 
– Андрей Николаевич Колесников,  –  редактор  многих инно-
вационных проектов и ряда федеральных целевых программ,  
директор  Аналитического  центра университетских иннова-
ций,  заместитель исполнительного  директора НП «Нацио-
нальная Гильдия инновационных менеджеров»,  член Коми-
тета по  развитию частного  предпринимательства,  малого  и 
среднего  бизнеса Торгово-промышленной палаты РФ,  член 
Экспертного  совета АНО «Агентство  стратегических иници-
атив по  продвижению новых проектов». 

Целью семинара было  приобретение практических реко-
мендаций и решение основных вопросов по  формированию 
и развитию инновационной инфраструктуры вуза,  практи-
ке создания и деятельности МИПов при вузе по  ФЗ № 217 
и ФЗ 83. 

Первым делом лектор  по-
делился с присутствующи-
ми адресом электронной почты 
и сайта. Так как при создании 
предприятий по  ФЗ-217 допускаются типовые ошибки,  для их 
устранения,  а также для ответов на возникающие вопросы  соз-
дана система консультирования по  электронной почте (fz217@
mail.ru),  телефону и скайпу. Большое количество  информации 
сконцентрировано  на сайте www.fz217.ru. И – не пропустите –  
начинается формирование региональных ассоциаций инноваци-
онных предприятий,  созданных вузами по  ФЗ-217!

В своем выступлении А.Н. Колесников коснулся,  кроме во-
просов создания вузами МИПов по  ФЗ-217,  также проблем 
бухгалтерского  и налогового  учета НИР и интеллектуальной 
собственности,  охраны результатов интеллектуальной дея-
тельности. 

В ходе работы семинара были рассмотрены вопросы:
– развития инновационной  и предпринимательской инфра-

структуры вуза;
–  создания проектной среды вуза с системой отбора,  разви-

тия и продвижения проектов;  
–  создания малых инновационных предприятий (МИП) в 

вузе;
–  управления системой МИПов вуза,  менеджмента,  мар-

кетинга;
–  управления проектами;
–  коммерциализации,  охраны и защиты интеллектуальной 

собственности;
–  продаж в сфере наукоемких высоких технологий;
–  интеллектуального  производства и услуг. 
Под занавес А.Н. Колесников ответил на многочисленные во-

просы сотрудников МГТУ.

Вузы – зарабатывают!
Практический семинар «Развитие инновационной 
и предпринимательской инфраструктуры вуза, 
практика создания и деятельности инновационных 
предприятий по ФЗ 217» прошел в нашем 
университете 14 октября. 

А.Н. Колесников

Лагерь проводится в 
рамках общероссийской 
программы «Студенческое 
самоуправление», реализу-
емой Российским союзом 
молодежи (РСМ) с 2006 года 
при поддержке Админи-
страции президента РФ, 
Министерства образова-
ния и науки РФ. В семина-
ре приняли участие пред-
ставители из Москвы и об-
ласти, Санкт-Петербурга, 
Уфы, Сочи, Пензы, Новоси-
бирска, Калмыкии, Магни-
тогорска и др. В состав де-
легаций вошли: представи-
тели студенческих акти-
вов, начальники отделов по 
воспитательной работе, 
начальники отделов по мо-
лодежной политике, про-
ректора по ВР, педагоги-
организаторы. 

Магнитогорск представля-
ли студенческий актив МГТУ 
и сотрудники центра по  вос-

питательной работе: А.И. Вла-
сова –  педагог-организатор,  
выпускница МГТУ,  ныне 
аспирантка;  О.А. Сахно  –  на-
чальник отдела молодеж-
ной политики и социально-
значимых проектов;  О.О. 
Курченко  –  начальник отде-
ла психолого-педагогического  
сопровождения образователь-
ного  процесса. Среди имени-
тых гостей семинара были: 
А.Э. Страдзе –  помощник ми-
нистра образования РФ;  И.С. 
Фатов –  председатель цен-
трального  комитета Россий-
ского  союза молодежи;  А.Н. 
Троицкий –  заместитель 
председателя Российского  
союза молодежи;  Д.В. Лядов 
–  председатель молодежных 
общественных организаций 
Российского  союза молодежи 
в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области. 

В рамках лагеря-семинара 
каждый день проходили са-

мые разнообразные меропри-
ятия –  конференции и пре-
зентации,  игры и заседания. 
Все,  что  ни предлагали бы 
организаторы семинара уча-
ствующим,  принималось с 
максимальной ответственно-
стью,  так например,  несмо-
тря на то,  что  официальный 
отбой в лагере был в половине 
первого  ночи,  многие активи-
сты не спали до  четырех ча-
сов утра,  доделывая свои за-
дания и проекты.

В рамках семинара состоя-
лись круглые столы на темы: 
«Система студенческого  са-
моуправления как механизм 
демократизации студенчества 
и формирования активной 
гражданской позиции среди 
студентов»,  «Проблемы взаи-
модействия и сотрудничества 
с администрацией учебного  
заведения». 

Отдельно  в рамках кругло-
го  стола поднималась пробле-

Ступени
� Светлана ИЗВЕКОВА, руководитель 

студенческого пресс-центра МГТУ

С 3 по 7 октября в Ленинградской области 
состоялся Всероссийский лагерь-семинар лидеров 
студенческого самоуправления «Ступени», 
которому в этом году исполняется 5 лет. 

ма взаимодействия студен-
ческого  актива и профсоюз-
ной организации. Во  многих 
учебных заведениях нет чет-
кого  разграничения полномо-
чий этих объединений. И от-
радно  осознавать тот факт,  
что  на  мероприятии такого  
высокого  уровня наш универ-
ситет отметили еще и в том,  
что  у нас четкая структура,  
активно  ведется работа в обо-
их направлениях: как в про-
фкоме студентов,  так в сту-
денческом активе,  и что  эти 
объединения активно  взаимо-
действуют,  осуществляя со-
вместные проекты.

Также с 5 по  7 октября в 
рамках лагеря «Ступени»  
прошел всероссийский семи-
нар  специалистов по  воспи-
тательной работе вузов и ссу-
зов,  на котором прошла пре-
зентация студенческих соци-
альных проектов. Всего  было  
заявлено  десять проектов,  из 
которых отобрали пять луч-
ших. Самую высокую оценку 
заслужил социальный про-
ект наших студентов «Дресс-
код студентов МГТУ». Проект 
взбудоражил весь зал: сыпа-
лись вопросы,  высказывались 
мнения и позиции,  шли спо-
ры,  не умолкали обсуждения. 
Помощник министра образо-
вания РФ  А.Э. Страдзе очень 
высоко  отметил уровень про-
екта,  подготовленного  на-
шими студентами,  поблаго-
дарил А. Власову за отлич-
ную презентацию и заметил: 
«У вас очень нужный проект,  
он меня по-настоящему заце-
пил,  и я настоятельно  реко-
мендую вам принять участие 
во  всероссийском студенче-
ском форуме в Барнауле,  где 
будет присутствовать Пре-
зидент РФ.  Ваш проект,  ду-
маю,  будет интересен всем!»

В целом по  итогам прошед-
шего  семинара можно  отме-
тить то,  что  ребята и сотруд-
ники нашего  вуза на доста-
точно  высоком уровне пред-
ставили его,  еще раз поддер-
жав статус и имидж МГТУ. 
А что  касается имиджа,  то  
в скором времени студенче-
ский актив МГТУ планирует 
начать реализацию заявлен-
ного  проекта,  ведь одобрение 
человека из министерства об-
разования РФ дорогого  стоит!

Женя заканчивает МГТУ, 
он пятикурсник факульте-
та технологий и качества, 
рассчитывает на «крас-
ный диплом». Наша газе-
та не раз писала об этом 
талантливом парне, сумев-
шем поразить своим вели-
колепным голосом не толь-
ко простых слушателей, 
но и привередливых цени-
телей классического бель-
канто. 

В последние два-три года ни 
один концерт в нашем вузе,  
ни одно  ответственное город-
ское мероприятие,  ни один 
серьезный творческий кон-
курс не обходится без шква-
ла аплодисментов,  когда про-
износят имя Евгения Сороки-
на. Он выходит на сцену,  и 
зал сначала удивленно,  по-
том изумленно,  потом восто-
рженно  воспринимает этот 
мощный,  завораживающий,  
волнующе-бархатный бари-
тон,  так напоминающий уни-
кальный голос великого  Мус-
лима Магомаева. В свой ре-
пертуар  Женя всегда вклю-
чает самые его  известные пес-
ни. Вот и посчастливилось 
нам услышать полюбившие-
ся еще с 80-х годов прошло-
го  века «Мелодию»,  «Благо-
дарю тебя»,  «Надежду»,  «Ко-
ролеву красоты». Неискушен-
ный зал с огромной благодар-
ностью вставал в едином по-
рыве,  а «Бухенвальдский на-
бат» всегда и везде вызывает 
слезы и бурю эмоций.

Полгода назад мы рассказы-
вали о  том,  что  Евгений Со-
рокин много  и настойчиво  ра-
ботает,  совмещает учебу в 
МГТУ и занятия в музыкаль-
ном колледже при Магнито-
горской консерватории,  мно-
го  выступает в городе,  на вы-
езде,  участвует в престижных 
конкурсах и смотрах. В про-
шлом году,  например,  в кон-
серватории проходил телеви-
зионный конкурс «Песня не 
знает границ»,  Женя со  своим 
педагогом Ольгой Владимиров-
ной Черний рискнули показать 
несколько  магомаевских ве-
щей. Прозвучали «Мелодия» и 
«Благодарю тебя»,  зал слушал 
стоя,  под гром аплодисментов. 
Потом областной конкурс в Че-
лябинске и третья премия,  на-
столько  возмутившая аудито-
рию,  что  зрители топали но-
гами и улюлюкали. Некоторые 
просто  ждали у дверей,  что-
бы поблагодарить,  пожелать 
не сдаваться,  расти. Потом был 
конкурс «Студенческая весна» 
в Екатеринбурге и третья пре-
мия,  потом международный 
конкурс вокалистов «Белла 
воче»,  потом «Сибирская ро-
мансиада» в Томске,  потом ви-
деоконкурс вокалистов памя-
ти Муслима Магомаева – Ев-
гений Сорокин набирает вы-
соту,  пробует себя в разных 
жанрах. Отборочный тур  кон-
курса «Москва-транзит» про-
ходил в феврале в Екатерин-
бурге. Там было  85 участни-
ков – первое место  у нашего  
Евгения Сорокина. Професси-
ональное жюри под председа-
тельством Аркадия Арканова 
заметило  талантливого  парня 
из Магнитки и рекомендовало  
его  на второй тур,  уже всерос-
сийский,  в Геленджике. Туда 
съезжались победители в сво-
их регионах,  и из нескольких 
тысяч до  финала дошло  всего  
девять человек. У Жени вторая 
премия,  у девочки из Кали-
нинграда Наджибы Шабиевой 
– первая. В рамках фестиваля 

в Геленджике Евгений Сорокин 
участвовал также в презента-
ции телеканалов Music Box. 

Как победитель Всероссий-
ского  тура певец из Магни-
тогорска представил Россию 
уже на Международном туре 
в Москве. В Большом концерт-
ном зале Центрального  Двор-
ца культуры железнодорож-
ников состоялся суперфинал. 
Это  было  яркое зрелище,  
выступали только  победите-
ли во  всех эстрадных жан-
рах из России,  Белоруссии и 
Украины. Среди них пятеро  
певцов-претендентов на Золо-
той микрофон. И Евгений Со-
рокин победил,  стал лучшим! 
Когда он исполнял песню 
Арно  Бабаджаняна «Благода-
рю тебя»,  зал устроил насто-
ящую овацию. Женя за кули-
сами не сразу сообразил,  что  
это  ему рукоплещет зал,  и 
только  после нескольких при-
зывов ведущего,  смущенный,  
вышел на поклон. «Учитывал-
ся только  уровень профес-
сионализма,  –  рассказыва-
ет Женя. –  Неважно,  сколько  
тебе лет,  какие заслуги в про-
шлом,  главное –  чтобы песня 
соответствовала голосу,  мог-
ла раскрыть вокальные воз-
можности,  плюс манера дер-
жаться на сцене,  подготов-
ленность. Я люблю реперту-
ар  Магомаева,  но,  например,  
песню «Благодарю тебя» мало  
поют на эстраде,  она очень 
трудная,  не каждый решит-
ся ее исполнить. То  же самое 
с «Бухенвальдским набатом»,  
а «Нежность»,  на мой взгляд,  
испортили,  потому что  поют 
все,  кто  может и не может». 

А ведь еще три года на-
зад Евгений не знал ни одной 
ноты,  о  музыке имел пред-
ставление только  по  записям 
на дисках и телерадиопро-
граммам. Мог на память спеть 
любую песню – будь то  рус-
ская народная,  ария из опе-
ры или однодневный шлягер. 
Сначала это  был как бы атри-
бут школьных конкурсов,  хо-
рового  пения,  линеек и «Зар-
ниц». В шестом классе при-
шел петь в ансамбль,  потом 
попробовал исполнить песню 
один –  получилось. Что  ин-
тересно,  петь хотел и любил,  
но  при этом считал,  что  про-
фессию надо  получить солид-
ную,  не связанную с творче-
ством. И поэтому множество  
конкурсов,  которые обруши-
лось на Женю,  не стало  само-
целью,  не сделало  его  «звезд-
ным мальчиком». Ездил в Бол-
гарию на международный кон-
курс вокалистов,  трижды ста-
новился лауреатом,  участво-
вал во  всероссийском конкур-
се «Герой нашего  времени»,  
потом в городском конкурсе 
«Души исполненный 
полет». 

Открытия 
продолжаются

Магнитогорский студент стал 
обладателем главного приза 
международного фестиваля-
конкурса артистов эстрады 
«Москва – транзит – Москва». 
Евгению Сорокину вручен кубок 
«Золотой микрофон» и диплом 
«Открытие года».

� Элла ГОГЕЛИАНИ

8

Евгений Сорокин
фото из архива Е. Сорокина

С новыми друзьями на семинаре лидеров студенческого самоуправления
фото из архива А. Власовой

  ТВОЙ  СОВРЕМЕННИК
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Посмотрите на выставленные в исто-
рической последовательности логоти-
пы нашей газеты и, не кривя душой, при-
знайтесь себе: какая из картинок самая 
безликая и невзрачная? А какая самая вы-
разительная и запоминающаяся?

Даже невооруженным дизайнерским опы-
том глазом видно,  что  наша газета потеря-
ла «лицо». Логотип газеты испарился,  оста-
лось одно  название. Следующим этапом раз-
вития газеты будет исчезновение названия?  А 
как же традиции?  Заглянем в историю назва-
ния и логотипа газеты (см. Википедию http://
ru.wikipedia.org/wiki/Денница_(газета)).

До  перестройки название газеты было  ти-
повым для мало- и многотиражек СССР. Идея 
лозунга газеты была проста: это  идея тоста за 
политическим столом. Среди заводских много-
тиражек около  1500 названий начиналось со  

слова «За…»;  
среди колхоз-
ных газет та-
ких около  
1100. Вот не-
сколько  при-
меров: «За ас-
ф а л ь т о в у ю 
дорогу»,  «За 
выращивание 
коня»,  «За 
большевист-
ский электровоз» (цемент,  уголь…),  «За гра-
фик цикличности»,  «За здоровый (вагон,  па-
ровоз,  трактор,  быт)»,  «За кирпич (кожсы-
рье,  утиль)»,  «За перелом в сборе маслонало-
га»,  «За советский пресс»,  «За социалистиче-
скую связь»,  «За советскую топку»,  «За вы-
сокие удои»,  «За зажиточность и культур-

«Денницу» я знаю и 
уважаю. Я знаком с га-
зетой еще со времен сво-
его студенчества (В.В. 
Таркин окончил  в 1981 
году химико-метал-
лургический факультет 
по специальности «элек-
трометаллургия и ли-
тейное производство»), 
и еще с тех времен она 
сохранила самое главное 
– свою независимость и 
четко выраженную соб-
ственную позицию. 

По  сей день меня вос-
хищает в «Деннице» ди-
намичность,  открытость,  
умение предоставить три-
буну для различных точек 
зрения в самых различ-
ных областях,  будь то  ор-
ганизация учебного  про-
цесса или какие-то  по-
литические моменты. Еще 
мне очень нравится «не-
карманность» этого  изда-
ния,  независимость от ад-
министрации и веяний об-
щества. Именно  эта чет-
кая позиция,  собственное 
мнение держат «Денни-
цу» в числе одной из самых 
уважаемых мною СМИ. 

Очень важно  то,  что  в 
ней публикуется очень ши-
рокий спектр  материалов 
и освещается множество  
аспектов,  необходимых,  
важных и актуальных. Об-
ширная тематика позволя-
ет «Деннице» быть издани-
ем,  которое нельзя обойти 

стороной.  Газета освещает 
не только  жизнь универси-
тета,  но  и городские собы-
тия. Ведь сегодня для мо-
лодежи очень важно  быть 
хорошо  информированны-
ми,  быть в курсе всего. 

Именно  широкая тема-
тика,  я считаю,  и позво-
ляет «Деннице» уже очень 
много  лет оставаться 
одной из интереснейших и 
актуальных изданий и по-
стоянно  участвовать и по-
беждать в различных кон-
курсах и фестивалях СМИ.

Конечно  же,  желаю га-
зете долголетия и отлич-
ных материалов. Но,  учи-
тывая,  что  издание соз-
дают настоящие профес-
сионалы с большим опы-
том,  за будущее «Денни-
цы» можно  не волновать-
ся –  все будет только  хо-
рошо! 

� Вячеслав Владимирович 
ТАРКИН, директор ГУ Центр 

занятости населения г. Магнитогорска

В.В. Таркин

 НА ЛИТЕРАТУРНЫЙ КОНКУРС

Не так давно  со  мной произошел интересный случай. Я 
благополучно  отучилась,  освободилась после пар,  и вот,  
стою на остановке в ожидании трамвая. Поток машин очень 
бурный,  со  всех сторон раздаются сигналы авто  и крики 
возмущенных пешеходов.

Мое внимание привлек весьма симпатичный дедулька. 
Одет он был в «дутую» куртку,  отчего  был похож на колоб-
ка,  военные кирзовые сапоги и смешную шапочку с пом-
пошкой. Он подошел ко  мне и начал разговор: «Ну и дви-
жение у нас в Магнитогорске,  дорогу переходить страшно! 
Вот как опасно  стоять на этой остановке! Ни огорождения,  
ничего» (дело  происходило  на остановке «Центральный ры-
нок» по  пр. К. Маркса).

–  Да,  действительно,  очень опасно,  –  ответила я. 
А  старичок тем временем продолжил: «То  ли дело  в Мо-

скве или в Питере,  там пешеходы не боятся стоять на оста-
новках,  так же,  как и водители не пугаются проехать,  ни-
кого  не задев. Вот там,  ты знаешь,  все по-другому. Там,  
если дорога стала слишком узкой для постоянно  пополня-
ющегося потока автомобилей,  то  под дома,  которые сто-
ят по  обе стороны от проезжей части,  запускают огромные 
щипцы и отодвигают,  тем самым расширяя путь. Ты пред-
ставляешь?!»

Мне ничего  не оставалось,  как удивленно  выпучить гла-
за и спросить: «Правда?»

–  Да! –  не унимался мой собеседник. –   Я бы вот хотел,  
чтобы и наш город стал таким. Чтоб новые технологии были 
для нас не проблемой. Вот знаешь (тем временем мы уже 
сели в трамвай и поехали),  моя мечта –  изменить город к 
лучшему,  да годы,  жаль,  уже не те,  я хочу,  чтобы не было  
автомобилей в принципе,  чтоб по  городу все передвигались 
только  в специальных кабинах,  как на горнолыжных трас-
сах. А еще,  я бы сделал над городом огромный купол,  вы-
шел зимой в майке –  и не холодно. Я бы так хотел,  чтобы 
это  был Магнитогорск в будущем!

Старик замолчал,  трамвай продолжал свой путь,  стуча 
по  рельсам,  а я улыбалась,  представляя себе все это.

После недолгой паузы дедушка сказал: 
–  А знаешь что?  Ты должна написать об этом! Я бы это-

го  хотел! Пусть молодежь прочитает,  и вдруг им захочется 
осуществить мою мечту! Ты обещаешь мне?

–  Обещаю! –  ответила я,  не раздумывая.
Моя остановка,  и я сошла с трамвая,  а необычный ста-

ричок продолжил путь дальше. По  дороге домой я обдумы-
вала наш разговор.

Я не знаю,  увидит ли когда-нибудь тот дедушка эту ста-
тью,  не знаю,  сбудется ли его  мечта. Но…свое обещание я 
точно  выполнила. И,  возможно,  когда-нибудь в будущем 
мечты этого  милого  старичка действительно  осуществятся!

Мне бы хотелось,  чтобы мечты в наших сердцах не угаса-
ли,  даже в преклонном возрасте,  а вдруг они когда-нибудь 
сбудутся!

Молодая мечта
Екатерина ВАЛЕЕВА, гр. ФГН-08

«ЛИХИЕ 90-е»

Осень,  все готовится ко  сну. Взорвавшись напоследок бу-
рей красок,  укладываются на землю листья. А студенты,  в 
свою очередь,  вовсю шуршат другими листочками - шпар-
галками на рубежных контролях…  Время ностальгии и ти-
хих вечерних прогулок. 

Так,  любуясь нашим чудным парком и болтая на тему 
мудростей природных со  своими одногруппниками,  можно  
погрузиться в глубокую ностальгию по  детству и застрять 
в этих ощущениях до  холодов. Свои всплывшие из прошло-
го  забавы и обиды не забываем отправлять в студенческое 
приложение,  чему редакция будет неописуемо  рада. 

А сейчас послушайте один случай. Как и многие дети 90-х,  
и я собирала стикеры и играла в фишки,  которые в худшие 
времена заменяли раздавленными под трамваем железны-
ми крышками. Как и все,  пылала любовью к «Покемонам»,  
«Сейлор  Мун»,  Наталье Орейро,  «Секретным материалам» 
и «Спасателям Малибу». 

Некоторые из нас,  пересматривая эти фильмы зано-
во,  посмеивается над собой: «Как такое можно  было  смо-
треть?».  Относясь к особо  восприимчивым детям,  я,  каза-
лось,  жила и дышала рядом с любимыми героями. Особен-
но  нравился мультфильм «Сейлор  Мун»,  в честь которой 
тщательно  велся блокнот,  щепетильно  собирались «нуле-
вые» фишки с изображением героинь и делались аккурат-
ные хвостики по  бокам. И это  было  далеко  не все,  не обхо-
дилось  дело  без своей «Тамары»,  с которой бурно  обсуж-
дались новые серии мультфильмов и даже иногда соверша-
лись драки за право  быть любимой героиней. Спустя мно-
жество  «яканий» кто  же будет Сэйлор  Мун,  происходило  
«мирись –  больше не дерись» и каждая из подружек оста-
валась при своем мнении. Каждый раз,  садясь за просмотр  
любимого  мультика,  удавалось копировать все движения 
любимой героини и повторять волшебные фразы: «Лунная 
призма,  дай мне силу!»,  и это,  благодаря мощнейшей дет-
ской фантазии,  как ни странно,  получалось. 

И все бы было  клево,  пока в гости к маленькой Тане,  вер-
нее к ее папе,  не заскочил большой,  усатый и серьезный 
дядя Саша,  и как раз в тот момент,  когда Таня требовала 
у лунной призмы ей полагающуюся силу. Сколько  смуще-
ния и расстройства вызвал столь неожиданный визит,  при-
чем гордая поза с растопыренными ногами и скрещенными 
руками,  и пальцами,  загнутыми в «козы»,  стала какой-то  
очень вялой и робкой. Сколько  страху было  и расстрой-
ства,  что  никак «не отмажешься»,  да и повторить не вый-
дет,  вроде как потеряна сила «лунной призмы». 

Вот такая история…  Наверняка,  многие из вас подвыва-
ли пылесосу и играли в «Выше ноги от земли». Мы будем 
рады узнать что-то  интересное и из вашего  детства,  ведь,  
не ценя воспоминаний,  невозможно  построить счастливо-
го  будущего. 

...И чтобы листья под ногами шуршали весело!  

Лунная призма, дай мне силу!
Татьяна СТЯЖКИНА, гр. ФГМ-08-1

Всё будет 
хорошо!

 ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Газета без лица
� В.В. БАРАНКОВ, доцент каф.ИиИТ

Автор Л.А. Скворцов

Л.А. Скворцов

ность»,  «За мелкое животноводство»,  «За 
мясную проблему»,  «За культурную колхоз-
ницу»,  «За мясо  и масло»,  «За мясо-бекон»,  
«За романовскую овцу»,  «За удвоение уро-
жайности» (см. обзор  http://www.ng.ru/
style/2008-06-11/24_slogan.html). И наша га-
зета также стояла в этом безликом ряду «За..».

Перестройка перевернула и нашу газе-
ту. 1990 год декабрь — идя навстречу поже-
ланиям сотрудников университета и студен-
тов,  редакция объявила конкурс на новое на-
звание,  в результате которого  газета стала 
называться «Денницей» вместо  «За кадры». 
Благодаря талантливой руке Льва Скворцо-
ва,  появился выразительный логотип газе-
ты в старорусском стиле. Пользуясь случа-
ем,  хочу выразить свое восхищение самобыт-
ному художественному таланту Льва Анато-
льевича и показать пример  одной из его  кар-
тинок,  который надолго  пережил автора и бу-
дет вдохновлять еще многих и многих людей. 
Чтобы убедиться в этом,  наберите в поиско-
вой системе интернета фразу «Никогда не сда-
вайся» и посмотрите,  сколько  отзывов и вари-
аций этой картинки уже есть.

Итак,  газета стала узнаваема в лицо,  и на-
званий других газет «Денница» невоз-
можно  найти в интернет –  это  на-
звание уникально. Однако,  в послед-
нее время повеяло  новыми переме-
нами: магическое слово  «инновации» 
стало  применяться и к нашей газе-
те. Старорусский стиль логотипа га-
зеты –  это  «не современно». Так вме-
сто  логотипа газеты образовалась 
пустота. По  просьбе редакции газе-
ты была предпринята попытка за-
полнить эту пустоту: преподаватель 
архитектурно-строительного  факуль-
тета Чикота С.И. дал студентам по  
дисциплине «Основы архитектурно-
конструктивного  проектирования» за-
дание разработать логотип газеты «Денница». 
Посмотрите на некоторые работы.

По  моему личному мнению,  газете,   
которой в этом году исполнится 55 лет,  не-
солидно  иметь предложенные логотипы. Не-
плохо  бы объявить конкурс на лучший ло-
готип газеты,  как это,  например,  сделало  
Министерство  образования и науки РФ со-
вместно  с компанией E-generator на раз-

Логотип газеты разных лет
Студенческие работы, 
2010 г.

работку эмблемы проекта «Год Учите-
ля 2010». В результате было  предложено   
немало  талантливых разработок (см. http://
www.sostav.ru/columns/teachyear). В качестве 
начинания по  выбору логотипа предлагаю ва-
риант современного  символа «Денницы». Лого-
тип содержит элементы символа МГТУ,  солн-
це –  как символ денницы и просвещения,  сим-
вол интернета и трехмерного  моделирования.

Вариант В.В. Баранкова
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– Александр Викторович, 
как первое лицо в системе 
городского образования, дай-
те оценку тем структурным 
преобразованиям, которые 
произошли в техническом 
университете.

– С идеей о  создании еди-
ного  образовательного  про-
странства впервые меня по-
знакомил Валерий Михайло-
вич Колокольцев. Это  прои-
зошло  три года назад. Хотя 
сама по  себе эта идея не нова 
и давным-давно,  как говорит-
ся,  витала в воздухе. Но  Ва-
лерию Михайловичу удалось 
ее реализовать по-своему –  
путем объединения учрежде-
ний системы среднего  и выс-
шего  профессионального  об-
разования. На мой взгляд,  эта 
идея продуктивна,  по  край-
ней мере,  в рамках той реор-
ганизации,  которая прошла в 
нашем городе. И,  несмотря на 
то,  что  эти преобразования не 
входят в полномочия управле-
ния образования –  это  Мини-
стерская сфера,  я лично  их 
поддерживаю. 

– У Вас богатый управлен-
ческий опыт и как директора 
школы № 49, и как руково-
дителя лицея № 1, и теперь 

как начальника городского 
управления образования, с 
учетом этого как Вы расце-
ниваете работу нынешнего 
проректората МГТУ и рек-
тора Валерия Михайловича 
Колокольцева?

– Мне сложно  сделать 
объективную оценку,  по-
скольку высшая професси-
ональная школа –  не полно-
мочие управления образова-
ния. Тем не менее,  могу ска-
зать,  что  деятельность ректо-
рата технического  универси-
тета как одного  из лучших и 
ведущих вузов России заслу-
живает высокой оценки. Я ис-
хожу из некоторых объектив-
ных данных. Например,  чис-
ленность абитуриентов,  по-
ступающих в МГТУ –  это  
всегда бóльшая часть выпуск-
ников школ нашего  города. 
Кроме того,  могу судить,  ис-
ходя из тех элементов сотруд-
ничества,  которые есть у тех-
нического  университета и об-
щеобразовательных школ. Не-
редки встречи и ректора-
та,  и преподавателей вуза со  
школьниками. Помимо  того,  я 
знаю,  что  и повышение ква-
лификации наших учителей 
тоже осуществляется на базе 
МГТУ. В работе предметных 
лабораторий,  которые у нас 
действуют по  системе «Ода-
ренные дети Магнитки»,  мы 
тоже тесно  сотрудничаем с 
МГТУ. Многие преподаватели 
вуза,  работая в школе олим-
пиадного  резерва,  добивают-
ся высочайших результатов. 

Наши одаренные дети –  это  
самые одаренные дети в об-
ласти –  среди победителей и 
призеров областных олимпиад 
60%  наших. А в Челябинске,  
например,  только  37%. 

Технический университет в 
последние годы демонстриру-
ет свою успешность во  мно-
гих конкурсах федерально-
го,  регионального,  областно-
го  уровней. И это  не случай-
но. Во  многом личность опре-
деляет эти успехи,  я имею в 
виду ректора и весь ректорат. 
Он динамично  продвигает со-
временные прогрессивные про-
екты. Я знаком с идеей техно-
парка,  которая развивается на 
базе технического  универси-
тета. Очень интересная,  пер-
спективная идея,  двигает на-
уку,  производство,  надеюсь,  
она принесет хорошие резуль-
таты. 

– Александр Викторович, 
как Вы считаете, каково вли-
яние коллектива МГТУ на 
городское образовательное 
пространство?

– Вне всякого  сомнения 
влияние велико. Взаимодей-
ствие преподавателей высшей 
школы,  в частности,  МГТУ и 
учителей города самое актив-
ное,  и невозможно  переоце-
нить значение этого  процес-
са. Например,  одним из на-
правлений в рамках модер-
низации образования явля-
ется повышение квалифика-
ции и профессиональная пе-
реподготовка педагога. На мой 
взгляд,  без высшей школы,  

На вопросы анкеты отвечают:
 ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

 ВЗГЛЯД СНИЗУ

� Управление информации, общественных и международных связей

Анкета участвующего  
в разговоре
Уважаемые  

студенты и сотрудники!
Предлагаемая вам анкета – лишь 

ориентир, пожелание, использо-
вание вопросов которой, на наш 
взгляд, должно помочь вам принять 
участие в подготовке материалов 
для обсуждения в нашей газете.
1. Какие перемены Вы увидели в 

жизни университета за последние 
четыре года в учебной, научной, фи-
нансовой, социальной сферах, хозяй-
ственной деятельности?
2. Какое участие лично Вы или 

Ваш коллектив принял в улучше-
нии деятельности вуза?
3. Как меняются, на Ваш взгляд, 

имидж, репутация университе-
та, по каким направлениям? И 
что необходимо предпринять кол-
лективам подразделений, руковод-
ству для дальнейшего продвиже-
ния МГТУ?
4. Каким проблемам необходимо 

уделить больше внимания, сосре-
доточить для их решения усилия 
всего коллектива? Назовите причи-
ны, мешающие их успешно разре-
шать, если таковые имеются.
5. Оцените состояние студенче-

ской жизни, воспитательного про-
цесса, назовите позитивные момен-
ты; предложите меры по наполне-
нию новым содержанием студенче-
ской жизни, досуга, нравственного 
воспитания студентов.
6. Каким Вам видится будущее 

университета? Если есть свое ви-
дение, программа, опишите ее 
основные составляющие.

Технический университет  
в последние годы демонстрирует  

свою успешность

без научного  подхода ни о  ка-
ком повышении квалифика-
ции речи быть не может. По-
этому я обеими руками за это  
сотрудничество. Более того,  у 
нас есть учителя,  которые об-
учаются в аспирантурах раз-
ных вузов. Это  очень важно! 
Учитель не должен замыкать-
ся только  на методике и пре-
подавании своего  предмета,  
надо  расти. И профессорско-
преподавательский состав 
МГТУ активно  помогает в 
этом. 

– Выпускники техниче-
ского университета работа-
ют не только на градообра-
зующем и других промыш-
ленных предприятиях, но 

и в городской администра-
ции, поэтому Вы можете не-
посредственно иметь пред-
ставление об из квалифика-
ции. Как Вы оцениваете ка-
чество подготовки специали-
стов МГТУ?

– Я могу судить как бы с 
двух сторон. С одной сторо-
ны,  я знаю,  что  технический 
университет выпускает педа-
гогов –  это  учителя химии,  
географии,  физкультуры. О 
профессиональных качествах 
этих выпускников я могу су-
дить ответственно. Это  впол-
не сформированные личности. 
Это  специалисты,  которые 
хорошо  понимают систему 
среднего  образования,  кото-
рые хотят развиваться даль-
ше в этом направлении. Гово-
рить о  каких-то  выдающихся 
результатах я пока не могу,  
потому что  это  только  нача-
ло  длительного  процесса. Пе-
дагоги-то  все молодые. В лю-
бом случае мы довольны,  что  
МГТУ здесь играет одну из 
ведущих ролей по  решению 
кадрового  вопроса школ. 

Что  касается выпускников 
МГТУ,  работающих в адми-
нистрации,  то,  конечно,  ду-
маю,  их здесь большинство,  
хотя и среза такого  я не про-
водил. Педагогов здесь не так 
много  и в основном все они 
работают в управлении об-
разования. Так вот,  работни-
ки администрации,  за пле-
чами которых учеба в техни-
ческом университете,  на мой 
взгляд,  вполне компетентные 
люди. Конечно  выпускнику 
МГТУ для того,  чтобы успеш-
но  работать в управленческих 
структурах,  все-таки требу-
ется дополнительное образо-
вание управленца. 

Среди моих родственни-
ков и друзей тоже немало  вы-
пускников технического  уни-

верситета. Я считаю их людь-
ми с хорошим профессиональ-
ным образованием и хорошим 
будущим. И показательно  то,  
что  этому высшему профес-
сиональному учебному заве-
дению удается во  многих сво-
их выпускниках воспитать по-
требность к дальнейшему при-
обретению знаний. Примеров 
тому достаточно. И такое мож-
но  только  приветствовать.

– Какие перспективы раз-
вития МГТУ видятся Вам?

– Магнитогорский государ-
ственный технический уни-
верситет –  гармонично  разви-
вающееся высшее учебное за-
ведение. Его  ученые добились 
немало  значительных по-
бед в последние годы. Многи-
ми успехами прославило  свою 
альма-матер  и студенчество  
МГТУ. Поэтому здесь труд-
но  что-то  предлагать. Воз-
можно,  продолжить открытие 
новых востребованных спе-
циальностей,  которые нуж-
ны городу,  региону,  экономи-
ке страны. И еще хотелось бы,  
чтобы вузу удалось выстро-
ить крепкую цепочку школа-
вуз-работа. Чтобы педагоги 
совместно  с профессорско-
преподавательским составом,  
как можно  раньше опреде-
лив способности ребенка,  мог-
ли начать работу по  его  спе-
циализации уже со  школьной 
скамьи. И выпускник школы в 
связи с этим выбирал бы для 
себя не то  что  модно,  пре-
стижно,  а то,  к чему он пред-
расположен,  что  нашло  уже 
развитие в школе,  а теперь 
продолжится в вузе. Именно  
поэтому после окончания уни-
верситета у него  не возникнет 
проблем с трудоустройством. 
А вообще я верю,  что  МГТУ 
продолжит свое активное раз-
витие,  и Магнитка всегда бу-
дет гордиться этим вузом.

Александр 
Викторович 
ХОХЛОВ, 
начальник 
управления  
образования 
Магнитогорска

– Я – студентка тре-
тьего  курса. Благодарю 
администрацию МГТУ за 
приглашение обсудить ре-
зультаты последних лет. 
Могу сказать,  что  и мы,  
студенты,  видим проис-
ходящие перемены. Так,  

Мы меняемся  
вместе с вузом

в университете стало  уютнее: в прошлом году стены 
украсили картинами,  а для отдыха студентов поста-
вили скамейки на этажах. Интересным нововведени-
ем стали электронные пропуска. При входе в универси-
тет сразу возникает ощущение,  что  входишь в серьез-
ное заведение. Объединение университета с колледжа-
ми сделало  наш вуз крупнейшим учебным заведением 
в округе. И это  –  заслуга руководства вуза.

Еще считаю,  что  необходимо  уделить огромное 
внимание проблеме устройства студентов на практи-
ку после третьего  курса,  а точнее,  ее качеству. Мно-
гих студентов записывают в какую-нибудь конто-
ру для галочки,  где к молодым будущим специали-
стам не относятся серьезно. Хотелось бы,  чтобы от-
дел трудоустройства университета устраивал на хо-
рошую практику,  куда можно  было  бы пойти рабо-
тать после получения диплома.

Я считаю,  что  студенческий досуг полностью орга-
низован: боулинг,  кино,  различные спортивные меро-
приятия,  школа лидера,  КВН,  различные другие ме-
роприятия и конечно  выезд зимой в Абзаково,  на гор-
нолыжку,  сложно  придумать что-то  еще.

Скажу прямо,  университет меняется к лучшему,  и 
мы –  вместе с ним тоже.

–  Оценивать результа-
ты развития МГТУ и просто,  
и сложно. Просто,  потому что  
все изменения происходят у 
нас на глазах,  а мы являемся 
и участниками,  и свидетелями 
этих изменений! Сложно,  пото-
му что  это  требует скрупулез-
ного  анализа и оценки нашего  
участия в развитии поступа-
тельного  движения МГТУ.

Очевидно,  что  локомотив 
в этом движении – ректорат. 
Приход команды В.М. Колоколь-
цева совпал с наиболее труд-
ными моментами и масштабны-
ми изменениями в жизни МГТУ 
– это  объединение ВПО и СПО 
под эгидой университета,  пе-
реход на двухуровневую систе-
му высшего  профессионального  
образования,  создание институ-
тов внутри структуры универ-
ситета,  разработка и внедре-
ние системы менеджмента ка-

чества в образовательный про-
цесс,  введение рейтинговой си-
стемы оценки успеваемости сту-
дентов и апробирование рейтин-
говой системы оценки деятель-
ности структурных подразде-
лений и каждого  сотрудника в 
отдельности,  развитие и благо-
устройство  УОЦ «Юность». Все 
эти мероприятия вместе взятые 
сформировали высокий имидж 
МГТУ среди других вузов Рос-
сии. Так,  например,  МГТУ вы-
шел в финал конкурса Рособ-
рнадзора «Системы качества 
подготовки выпускников образо-
вательных учреждений профес-
сионального  образования»,  за-
няв восьмую позцию среди бо-
лее сотни вузов.

Имидж университета под-
нялся и после участия ректора 
МГТУ В.М. Колокольцева в за-
седании президентской комис-
сии по  модернизации и тех-
нологическому развитию эко-
номики РФ и выступления на 
тему подготовки инженерно-
технических кадров в высших 
учебных заведениях.

Известно,  что  сертифи-
кат качества дается учрежде-
нию не столько  за достигнутый 
уровень,  сколько  за динами-

ку развития. Поэтому,  подво-
дя итоги за последние четыре 
года,  несомненно  одно  –  дина-
мика развития очевидна.

К положительным момен-
там следует отнести откры-
тие и аккредитацию магистра-
туры по  основным специаль-
ностям МГТУ. В этом есть не-
сомненная заслуга ректора-
та и учебно-методического  
управления,  работники кото-
рого  оказывают систематиче-
скую поддержку в подготовке 
документов в разработке учеб-
ных планов и графиков учеб-
ных процессов.

Магистратура позволя-
ет студентам углубить зна-
ния по  основным дисци-
плинам и освоить основы 
научно-исследовательской и 
педагогической,  изобретатель-
ской и учебно-методической 
деятельности,  а также полу-
чить навыки в подготовке ма-
териалов к опубликованию.

Примером могут служить 
выпускники магистратуры спе-
циальности 150900.68 «техно-
логия,  оборудование и автома-
тизация машиностроительных 
производств». Это  Е.А. Кисе-
лева,  получившая три патента 

 ВЗГЛЯД СВЕРХУ

Динамика развития очевидна
Николай  
Николаевич 
ОГАРКОВ, 
зав. кафедрой 
технологии ма-
шиностроения, 
д.т.н., 
профессор

и опубликовавшая четыре ста-
тьи,  Е.А. Мурзаева,  получив-
шая два патента,  опубликовав-
шая пять статей и одно  учебное 
пособие,  Е.С. Шеметова,  опу-
бликовавшая 14 статей,  две из 
которых в центральной печати,  
и одно  учебное пособие. Это  хо-
роший задел для поступления и 
обучения в аспирантуре!

С открытием магистратуры 
в перспективе просматривает-
ся четкая взаимосвязь ступе-
ней подготовки кадров высшей 
квалификации бакалавр  –  ма-
гистр  –  аспирант –  кандидат 
наук –  доктор  наук. 

Радует также крепкая вза-
имосвязь МГТУ с работодате-
лями. Слаженная организация 
ежегодной «Ярмарки профес-
сий» дает свои положительные 
результаты по  трудоустрой-
ству выпускников.

Трудоустройство,  напри-
мер,  выпускников технологов-
машиностроителей практиче-
ски всегда является стопро-
центным. В этом есть и заслу-
га коллектива кафедры техно-
логии машиностроения,  под-
держивающего  тесную связь с 
основным работодателем ЗАО 
«Механоремонтный комплекс».

Дальнейшее видение разви-
тия МГТУ представляется мне 
в реализации девиза «Дости-
жения и качество  работы уни-
верситета –  наше общее дело»!

Ирина  
БАБУХИНА, 
студентка  
института 
энергетики  
и автоматики



ПЛАНЕТА
МГТ

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛОСА

 Татьяна СТЯЖКИНА, ФГМ-08-1

ИНТЕРВЬЮ

Алена Власова, педагог-организатор ЦВР 
четко определяет перспективы, строит 
планы и проекты.

– Алена, как нам известно, ты недавно 
вернулась с лагеря-семинара «Ступени» 
по студенческому самоуправлению, про-
ходившего в г. Луга Ленинградской обла-
сти. Чем он был интересен, планируешь 
ли ты внедрить что-то увиденное там в 
наше студенческое самоуправление?

– На семинаре присутствовало более 50 
делегаций из различных уголков России, 
больше всего мы общались с ребятами из 
Сочи и Санкт-Петербурга. Узнали очень 
много нового – ребята рассказали о том, что 
у них в университетах действует студенче-
ский совет, организуя и проводя неплохие 
акции и мероприятия для студентов, под-
держиваемые администрацией вуза. Сту-
денческое самоуправление появилось у нас 
сравнительно недавно, но самое главное, 
что наши дела не стоят на месте. 

В рамках лагеря проводил-
ся смотр-конкурс студенческих 
проектов. Конкурс не предусма-
тривал наличие победителя, но 
можно смело сказать, что фаво-
ритом стал проект МГТУ, вы-
звавший интерес студентов и 
массу вопросов, но самое глав-
ное – поддержанный заместите-
лем министра образования А.Э. 
Страдзе. Проект «Дресс-код сту-
дентов МГТУ» затрагивает про-
блему присутствия студентов на 
парах в верхней одежде и посе-
щение университета в элемен-
тах пляжной одежды в летнее 
время года. Проект носит ре-
комендательный характер – мы 
хотим напомнить ребятам, что 
они учатся в крупнейшем вузе 
города и области. Нужно лю-
бить, уважать свой университет 
и преподавателей, носить звание 
«Студент» с гордостью. Ведь 
создавая свой имидж, мы созда-
ем имидж МГТУ и города.

 – Алена, вот уже третий год 
ты являешься легко узнавае-
мым лицом на различных ме-
роприятиях в нашем универ-
ситете. Как ты думаешь, за все 
это время произошли кардинальные из-
менения в организации внеучебной дея-
тельности, какие из них на твой взгляд, 
были наиболее плодотворны?

– Мероприятия проводились всегда, ме-
нялось их количество и качество. Ничто 
не стоит на месте, и даже сейчас мы вновь 
стремимся к лучшему.

В последнее время много внимания уде-
ляется первокурсникам, я считаю это поло-
жительная динамика. «Лабиринты МГТУ», 
экскурсии по университету, лекции…

Воспитательная работа немыслима без 
участия в ней самих студентов. Современ-
ное студенческое самоуправление может и 
должно стать условием реализации творче-
ской активности и самодеятельности, фор-
мой студенческой демократии. 

– Расскажи, с чего все начиналось, как 
ты пришла в студенческое самоуправле-
ние?

– С первых дней учебы мне сообщили, 
что я староста группы. Совмещать учебу и 
общественную деятельность оказалось не-
сложно. Во время учебы в МГТУ я была 
профоргом факультета. В профсоюзном ко-
митете на первом плане стоит защита прав 
и законных интересов студентов. Являясь 
активистом общественной деятельности, 
впоследствии я начала работать с культор-
гами университета. Студенческое самоу-
правление – это особая форма инициатив-
ной самостоятельной общественной дея-
тельности студентов, направленная на ре-
шение важных вопросов нашей жизнедея-
тельности, развитие социальной активно-
сти, поддержку социальных инициатив.

– Тебе не понаслышке известно, как 
раскрыть потенциал студента, какими 
качествами должен обладать студенче-
ский лидер?

– Все люди разные. И невозможно понра-
виться всем абсолютно. Но, каким бы ха-

рактером ни обладал активист, всегда мож-
но найти компромисс – занятие, которое 
ему по душе. И тогда это уже будет не зада-
ние, не поручение, а любимое дело, ради ко-
торого можно остаться после пар или прий-
ти немного пораньше в университет. Поэто-
му качества не так важны, как желание. Же-
лание идти вперед и добиваться своей цели.

– Какие практические навыки получа-
ет студент, который не только успевает 
хорошо учиться, но и является активи-
стом или лидером на факультете?

– В первую очередь, задача МГТУ – под-
готовить высококвалифицированного спе-
циалиста. После окончания университе-
та студент остается один на один с тем ба-
гажом знаний, который он смог собрать за 
годы обучения, а работодатель всегда рад 
видеть не только специалиста в определен-
ной области, но и коммуникабельного, ха-
ризматичного сотрудника. Именно в этой 

ситуации и может сыграть роль участие сту-
дента в активной общественной жизни уни-
верситета. Во время учебы в МГТУ суще-
ствует масса способов реализовать творче-
скую активность – студенческое самоуправ-
ление, научное творчество, различные вне-
учебные занятия, конечно, главное – это же-
лание человека. Хорошо, если студенты за-
думаются об этом уже на первых курсах 
университета.

– Мы знаем, что ты сама постоянно 
развиваешься, вот и сейчас, работая в 
центре, учишься в аспирантуре, ездишь 
на школы и семинары, обучаешь студен-
тов, скажи, что это дает тебе и важно ли 
в наше время учиться, развиваться, что 
бы ты в этой связи пожелала нашим сту-
дентам?

– Хотя я обучаюсь в технической аспи-
рантуре, общение и работа со студенческим 
самоуправлением никоим образом не меша-
ет учебе. Конечно, общественная деятель-

ность требует очень много сил, но от куль-
торгов – ребят, с которыми я работаю, есть 
и отдача, и определенный импульс, и энер-
гия, которые и помогают двигаться дальше. 
Некоторые студенты не хотят заниматься 
общественной деятельностью, потому как 
думают, что просто даром тратят свое вре-
мя. «Мероприятия, конкурсы, проекты и ак-
ции – это все пройдет. А потраченного вре-
мени не вернуть», – думают они. «Лучше 
пойду домой, немного отдохну и полежу на 
диване, потом зайду в социальную сеть», – 
вот планы на вечер. Конечно, интернет – это 
хорошо, и наш век – это век информации. 
Но я желаю вам посмотреть на мероприя-
тие не с точки зрения пользователя миро-
вой сети, а помочь организовать или поуча-
ствовать вместе с ребятами в одном из кон-
курсов и проектов. Это – новые знания, но-
вые друзья, другое общение.. Но выбор за 
тобой…ВСЕ НА ВЫБОРЫ...

Лагерь-семинар «Ступени»
 Фото из архива А. Власовой

Бросай курить!
Каждый год в третий четверг ноября во всем мире отмеча-

ется День борьбы с курением. Не забывают об этом дне и в 
МГТУ. Центр по воспитательной работе совместно с культор-
гами факультетов организует акцию «МГТУ – за здоровый об-
раз жизни!», во время которой в корпусах МГТУ и в учебных 
комплексах Многопрофильного колледжа  пройдут тематиче-
ские конкурсы, студентам будут розданы информационные 
брошюры. В этот день на все вопросы, интересующие студен-
тов по данной проблеме, ответят психологи и люди, уже бро-
сившие курить. Цель этой акции - привлечение внимания об-
щества к проблеме курения и донесение информации о дей-
ствительном вреде этой пагубной привычки. Акция проводи-
лась уже не раз, в прошлом году с помощью этой акции бро-
сили курить несколько человек – студенты и преподаватели 
МГТУ.

Ликуй, студенчество
Международный день студентов (International Students' 

Day) установлен 17 ноября 1946 года на Всемирном конгрессе 
студентов и отмечается по сей день. В настоящее время Меж-
дународный день студентов является символическим объеди-
нением студентов всех факультетов, всех учебных заведений 
всех стран! Студенты МГТУ в этот беззаботный день забы-
вают про предстоящую сессию, принимают поздравления с 
Международным днем студентов. Культорги факультетов раз-
дают маленькие призы и подарки студентам, организуют весе-
лые конкурсы. А центр по воспитательной работе желает сту-
дентам самых высоких рейтингов оценивания, ежедневного 
повышения уровня образованности и эрудиции. 

Праздник детям
Очевидно, что проблема детских домов и детей-сирот не 

решаема силами одного только государства. Очевидно также, 
что готовность простых людей, в том числе и студентов, при-
нимать участие в судьбе детдомовцев во многом определяется 
сложившимся у них отношением к проблеме. Центр по воспи-
тательной работе поддерживает идею студентов о таком виде 
помощи, и уже не в первый раз ребята – активисты молодеж-
ного волонтерского движения, выходят в детский дом с по-
казом спектакля. Детские праздники – это всегда необычные 
праздники в жизни каждого малыша, и студенты МГТУ ста-
раются сделать жизнь детдомовских малышей немного ярче.

Стань знатоком
В течение ноября в МГТУ пройдут интеллектуальные тур-

ниры игры «ЧТО? ГДЕ? КОГДА». Игра проводится с целью 
популяризации форм молодежного интеллектуального досуга, 
привлечения новичков в движение подобных игр, выявления 
самых умных студентов и сильнейших команд. О графике игр 
можно узнать в центре по воспитательной работе или у куль-
торгов факультетов.

Прославиться легко
Традиционный фестиваль «Минута славы» пройдет в 

МГТУ в первой половине ноября. Конкурс будет проводиться 
по номинациям: хореография – бальные, народные, эстрадные 
(хип-хоп, фристайл, брейк-данс) танцы; музыка – женский и 
мужской вокал, дуэты, вокально-инструментальное и инстру-
ментальное исполнение, бардовская песня, реп, инструмен-
тальная рок-группа; оригинальный жанр – фокусы, силовые 
номера, цирковое искусство; художественное слово. Конкурс 
пройдет в два этапа: первый этап – «Дебют первокурсника», в 
заявленных номинациях участвуют первокурсники, и второй 
этап – «Минута славы», в нем участвуют все те, кто прошел 
кастинг. Центр по воспитательной работе приглашает всех по-
сетить это мероприятие.

 Внимание, пешеход!
Запланированная на октябрь акция по профилактике ДТП 

перенесена на ноябрь. Пройдет она с 1 по 18 ноября в стенах 
вуза и колледжа. Внесены некоторые изменения в план акции. 
Дополнительно к конкурсу агитационных материалов прой-
дут часы общения в группах на тему «Статистика ДТП за 2011 
год», будут подготовлены фото-видео-презентации. Завер-
шится акция 19 ноября митингом «День памяти жертв ДТП».

Продолжая интервью с начальником 
управления образования Магнитогор-
ска, мы задали ему несколько вопросов 
от студенчества МГТУ.

– Александр Викторович, а каким 
студентом были Вы, чем увлекались, 
о чем мечтали, добились ли Вы того, о 
чем грезили в студенческие годы?

– Начну с того, что свою профес-
сию я выбрал осознанно, и произошло 
это за год до поступления в педагоги-
ческий вуз. До того момента у меня, не 
скрою, была мечта поступить в горно-
металлургический институт, тем более 
мои знания по химии, физике, матема-
тике позволяли осуществить ее. Но к 
моменту выпуска все-таки решил, что 
– только гуманитарное направление и 
только мой любимый французский язык. 

В институте я всегда учился с огром-
ным удовольствием. Мне нравился мой 

предмет –  французский язык. Мы с удо-
вольствием читали газеты, слушали за-
писи неадаптированных произведений, 
читали классическую зарубежную ли-
тературу. 

В свои восемнадцать-девятнадцать 
лет я читал в подлинниках Мопасанна, 
Дюма, Гюго, Франса. Я до сих пор пом-
ню, хотя прошло уже более 30-ти лет, 
тему одной из моих курсовых работ – 
«Принципы согласия и несогласия в про-
изведениях Гюго».

Единственное, чего не хватало во вре-
мя обучения в вузе, так это коммуника-
ции с носителями языка. Для нас – сту-
дентов того времени,  мотивацией было 
приобщение к великому пласту зарубеж-
ной культуры. Нынешним студентам по-
везло больше, у них мотивацией высту-
пает возможность выезда за границу, об-
щения с иностранцами.

А вообще, очень важно всегда видеть 
плюсы в том, чем ты занимаешься, и тог-
да эффективность деятельности челове-
ка будет высочайшая.

– Александр Викторович, в силу 
того, что наши студенты живут в век 
продвинутых информационных тех-
нологий, они зачастую всю новую ин-
формацию черпают из сети Интернет. 
И вот, с недавних пор они активно 
муссируют вопрос о том, что в скором 
времени все образование, даже основ-
ное среднее, станет платным, так ли 
это?

– Начну с того, что на всевозможных 
сайтах нельзя найти официальную ин-
формацию, ее там просто нет, и все, что 
там есть, это только домыслы, умыслы и 
замыслы. 

В настоящее время о платности обра-
зования речи не ведется, оно как было 

Людмила КРИВОНОГОВА, ФГН-08

Анна КОЗУБ, учебный комплекс В.

Эльвира ЯМТЕЕВА 
педагог-организатор 

филиала МГТУ в г. Белорецк

 Светлана ИЗВЕКОВА, 
руководитель студенческого пресс-центра МГТУ
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В конце сентября в ДЦ Многопро-
фильного колледжа прошли пер-
вые в этом году традиционные со-
ревнования «Кубок стартинейд-
жера», в котором приняли уча-
стие группы 1-го курса комплек-
са В. 

«Кубок стартинейджера» – это 
спортивно-танцевальный конкурс, 
позволяющий студентам открыть 
для себя новую форму досуга. Осо-
бенность этого конкурса заключает-
ся в том, что участники команд са-

мовыражаются посредством толь-
ко музыки и танца, а также в нали-
чии необычных конкурсов, суть ко-
торых – сделать простое действие 
увлекательным, ярким и запомина-
ющимся.
   Итак, в 16.00 в актовом зале участ-
никам и группам поддержки сказа-
ли напутственные слова, и после 
этого все команды распределились 
на строго выделенные для них ме-
ста. Началось все творческим пред-
ставлением команд, после чего и со-

стоялся трехчасовой танцевальный 
марафон, в режиме нон-стоп, без пе-
рерыва. Команды поддерживали их 
кураторы и группы поддержки, вы-
деляясь своими кричалками, гудел-
ками, сопелками.
   В последние минуты конкурса 
участникам раздали горящие свечи. 
Это незабываемое зрелище – смо-
треть на маленькие огоньки под 
красивую музыку. И на минуту ти-
шина и спокойствие воцарились на 
танцплощадке после неистового 

шума, гула и громкой музыки. Так 
же в тишине участники ждали и ре-
зультатов марафона. После оглаше-
ния результатов зал взорвался эмо-
циями, здесь было все – и радость, и 
гордость, и усталость – все, что на-
копилось за эти три часа, отданные 
во имя победы. Но это еще не конец. 
Весь октябрь подобные марафо-
ны проходили и на других площад-
ках. На каждом этапе были опреде-
лены победители. И теперь все пер-
вокурсники с нетерпением ждут фи-

Тёплым осенним деньком, 14 октября в Бело-
рецком филиале нашего вуза состоялось тор-
жественное посвящение первокурсников в 
студенты.

Начался праздник с поздравления директо-
ра филиала МГТУ Дили Рашидовны Хамзиной.

Получив наказ от директора, первокурсни-
ки поднялись на сцену, где им уже по традиции 
вручили пелерины, а также памятные подарки 
от профкома студентов и аспирантов МГТУ.

Подробно рассказали о студенческой жизни 
«Сессия», «Зачетная книжка» и «Студенческий 
билет». Они же и провели обряд посвящения, 
и не только определили, кто и как будет учить-
ся ближайшие 4 года, но и дали на зуб попро-
бовать «гранит науки», а на вкус «студенческие 
слезы».

Приняв клятву студента, первокурсни-
ки представили свои группы, пели, танцева-
ли, шутили, показывали видеоролики о себе, а 
старшие товарищи поздравили их с их первым 
праздником в стенах вуза и преподнесли слад-
кие подарки.

Вечер продолжили активисты филиала 
МГТУ. Также первокурсников пришли поздра-
вить выпускники филиала, КВНщики – твор-
ческое объединение «Заурал». Закончился кон-
церт гимном филиала МГТУ и радостным сло-
вом: «Посвящены!!!»

Весь вечер улыбка не сходила с лиц первокурс-
ников, и все они теперь по праву – студенты!

бесплатным, так и останется. И даже вве-
дение новых федеральных образователь-
ных стандартов не означает, что оно ста-
нет платным. Изменится лишь структура 
образования, появятся урочные и внеуроч-
ные занятия. 

Что касается развития платных обра-
зовательных услуг, на мой взгляд, ничего 
в этом плохого нет, ведь мы живем в та-
ком обществе, где потребности человека в 
дополнительном образовании разнообраз-
ны, поэтому предложение новых платных 
услуг – вполне естественно. Другое дело 
– возможности кто-то может это себе по-
зволить, а кто-то нет! 

– Совсем недавно наши студенты по-
сетили лагерь-семинар по студенческо-
му самоуправлению в Ленинградской 
области. Как Вы относитесь к студенче-
скому самоуправлению и какими каче-
ствами, по Вашему мнению, должен об-
ладать студенческий лидер?

– К студенческому самоуправлению от-
ношусь исключительно положительно, по-
тому что сам этим занимался. 

Студенческое самоуправление – это 
обеспечение человеком своего будуще-
го, это умение общаться, находить общий 
язык, отстаивать свою точку зрения, про-
являть свою инициативу. 

Человек в студенческое самоуправле-
ние приходит сам, по своему желанию, он 
понимает, где может проявить свои спо-

собности, у него есть цели, он может их 
реализовать. Поэтому студенческий лидер 
– это целеустремленный, активный, ини-
циативный.

– Александр Викторович, Вы так 
увлеченно рассказываете о своих сту-
денческих годах, охарактеризуйте это 
время, что для Вас значит студенческая 
пора?

– Студенческая пора – это замечатель-
ная пора! Тот, кто не понимает этого, ну, 
ему и в вузе, наверное, не надо учиться. 
Сейчас, вспоминая себя, думаю, что где-то 
я не успел, что-то не сделал, не дотянул, не 
добился. Это время нельзя упускать, оно 
не возвращается, и упущенное тогда уже 
никогда не наверстать.

– И напоследок, что бы Вы пожелали 
нашим студентам?

– Желаю вашим студентам только одно-
го – жить полной кровью, ощущать пре-
лесть студенческой жизни и не терять 
драгоценные секунды. Много повидав, а 
я очень люблю путешествовать, был – в 
Финляндии, Швеции, Израиле, на Крите, 
в Греции  и в других странах, и я понимаю, 
что человеку дано время, чтобы он всег-
да учился. В этом вся прелесть жизни. По-
знание – это величайшее человеческое ка-
чество, оно должно развиваться у каждо-
го. Поэтому желаю всем – всегда находить 
положительные моменты в том, что вы де-
лаете, и тогда жизнь будет прожита не зря!

ПОСВЯЩЕНИЕ В СТУДЕНТЫ – 2011

Каждый год из стен школ выпускают-
ся потенциальные абитуриенты, ко-
торым предстоит пройти испытание 
в виде вступительных экзаменов в 

вуз. Слава Богу, эта бешеная гонка в виде бес-
сонных ночей, пошатнувшихся нервов и не-
доеденных завтраков, обедов и ужинов поза-
ди.   МГТУ радушно открыл свои двери ново-
испеченным студентам. Но в праве ли мы вели-
чать их таким образом, ведь гордое звание чле-
на студенческого братства нужно заслужить? 
«Вправе!», – смело могу ответить я. Конец сен-
тября – начало октября оказались для первашей 
до предела насыщены собвтиями: на факульте-
тах прошли посвящения в студенты – 2011. 

Праздничное посвящение в студенты – самая 
главная и самая важная традиция каждого учеб-
ного заведения. Из года в год МГТУ не отсту-
пает от нее, при этом уровень организации ме-
роприятий с каждым годом все выше. В этом 
году посвящение в студенты для механико-
машиностроительного факультета прошло в те-
атре оперы и балета, а для факультета экономи-
ки и права – в Магнитогорском театре куклы и 
актера «Буратино». Остальные же факультеты 
и институты по старинке влили «новичков» в 
большую дружную вузовскую семью в стенах 
большого актового зала МГТУ. В этот день сту-
денты, преподаватели и гости собрались, чтобы 
поздравить девушек и юношей с новым этапом 
в их жизни, а также ненавязчиво напомнить, 
чему им предстоит обучаться в течение этих не-
легких четырех лет. Деканы факультетов свои-
ми напутственными словами отправили перва-
шей в большое плавание. 

Теперь им предстоит нелегкий путь. И слож-
ность этого пути заключается и в умении гар-
монично влиться в коллектив, найти себе дру-
зей, и в ответственной серьезной учебе. Как из-
вестно, в мире выживает сильнейший. О том, 
насколько успешно уда-
лось, теперь уже студен-
там, пройти «естествен-
ный отбор», покажут ито-
ги зимней сессии. А пока 
что хочется пожелать ре-
бятам не бояться трудно-
стей на своем пути и идти 
только вперед, веря в свои 

силы. Никто не говорит, что будет легко. Будет 
непросто. Но это не повод отчаиваться и жать 
по тормозам. Думаете, нереально? Еще как ре-
ально! Посмотрите на меня, я ведь как-то дожи-
ла до четвертого курса! 

нала, который будет в ноябре, и вот 
там-то мы и узнаем имена самых та-
лантливых, выносливых и танцую-
щих студентов Многопрофильного 
колледжа. 



Продолжая интервью с начальником 
управления образования Магнитогор-
ска, мы задали ему несколько вопросов 
от студенчества МГТУ.

– Александр Викторович, а каким 
студентом были Вы, чем увлекались, 
о чем мечтали, добились ли Вы того, о 
чем грезили в студенческие годы?

– Начну с того, что свою профес-
сию я выбрал осознанно, и произошло 
это за год до поступления в педагоги-
ческий вуз. До того момента у меня, не 
скрою, была мечта поступить в горно-
металлургический институт, тем более 
мои знания по химии, физике, матема-
тике позволяли осуществить ее. Но к 
моменту выпуска все-таки решил, что 
– только гуманитарное направление и 
только мой любимый французский язык. 

В институте я всегда учился с огром-
ным удовольствием. Мне нравился мой 

предмет –  французский язык. Мы с удо-
вольствием читали газеты, слушали за-
писи неадаптированных произведений, 
читали классическую зарубежную ли-
тературу. 

В свои восемнадцать-девятнадцать 
лет я читал в подлинниках Мопасанна, 
Дюма, Гюго, Франса. Я до сих пор пом-
ню, хотя прошло уже более 30-ти лет, 
тему одной из моих курсовых работ – 
«Принципы согласия и несогласия в про-
изведениях Гюго».

Единственное, чего не хватало во вре-
мя обучения в вузе, так это коммуника-
ции с носителями языка. Для нас – сту-
дентов того времени,  мотивацией было 
приобщение к великому пласту зарубеж-
ной культуры. Нынешним студентам по-
везло больше, у них мотивацией высту-
пает возможность выезда за границу, об-
щения с иностранцами.

А вообще, очень важно всегда видеть 
плюсы в том, чем ты занимаешься, и тог-
да эффективность деятельности челове-
ка будет высочайшая.

– Александр Викторович, в силу 
того, что наши студенты живут в век 
продвинутых информационных тех-
нологий, они зачастую всю новую ин-
формацию черпают из сети Интернет. 
И вот, с недавних пор они активно 
муссируют вопрос о том, что в скором 
времени все образование, даже основ-
ное среднее, станет платным, так ли 
это?

– Начну с того, что на всевозможных 
сайтах нельзя найти официальную ин-
формацию, ее там просто нет, и все, что 
там есть, это только домыслы, умыслы и 
замыслы. 

В настоящее время о платности обра-
зования речи не ведется, оно как было 

Людмила КРИВОНОГОВА, ФГН-08

Анна КОЗУБ, учебный комплекс В.
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В конце сентября в ДЦ Многопро-
фильного колледжа прошли пер-
вые в этом году традиционные со-
ревнования «Кубок стартинейд-
жера», в котором приняли уча-
стие группы 1-го курса комплек-
са В. 

«Кубок стартинейджера» – это 
спортивно-танцевальный конкурс, 
позволяющий студентам открыть 
для себя новую форму досуга. Осо-
бенность этого конкурса заключает-
ся в том, что участники команд са-

мовыражаются посредством толь-
ко музыки и танца, а также в нали-
чии необычных конкурсов, суть ко-
торых – сделать простое действие 
увлекательным, ярким и запомина-
ющимся.
   Итак, в 16.00 в актовом зале участ-
никам и группам поддержки сказа-
ли напутственные слова, и после 
этого все команды распределились 
на строго выделенные для них ме-
ста. Началось все творческим пред-
ставлением команд, после чего и со-

стоялся трехчасовой танцевальный 
марафон, в режиме нон-стоп, без пе-
рерыва. Команды поддерживали их 
кураторы и группы поддержки, вы-
деляясь своими кричалками, гудел-
ками, сопелками.
   В последние минуты конкурса 
участникам раздали горящие свечи. 
Это незабываемое зрелище – смо-
треть на маленькие огоньки под 
красивую музыку. И на минуту ти-
шина и спокойствие воцарились на 
танцплощадке после неистового 

шума, гула и громкой музыки. Так 
же в тишине участники ждали и ре-
зультатов марафона. После оглаше-
ния результатов зал взорвался эмо-
циями, здесь было все – и радость, и 
гордость, и усталость – все, что на-
копилось за эти три часа, отданные 
во имя победы. Но это еще не конец. 
Весь октябрь подобные марафо-
ны проходили и на других площад-
ках. На каждом этапе были опреде-
лены победители. И теперь все пер-
вокурсники с нетерпением ждут фи-

Тёплым осенним деньком, 14 октября в Бело-
рецком филиале нашего вуза состоялось тор-
жественное посвящение первокурсников в 
студенты.

Начался праздник с поздравления директо-
ра филиала МГТУ Дили Рашидовны Хамзиной.

Получив наказ от директора, первокурсни-
ки поднялись на сцену, где им уже по традиции 
вручили пелерины, а также памятные подарки 
от профкома студентов и аспирантов МГТУ.

Подробно рассказали о студенческой жизни 
«Сессия», «Зачетная книжка» и «Студенческий 
билет». Они же и провели обряд посвящения, 
и не только определили, кто и как будет учить-
ся ближайшие 4 года, но и дали на зуб попро-
бовать «гранит науки», а на вкус «студенческие 
слезы».

Приняв клятву студента, первокурсни-
ки представили свои группы, пели, танцева-
ли, шутили, показывали видеоролики о себе, а 
старшие товарищи поздравили их с их первым 
праздником в стенах вуза и преподнесли слад-
кие подарки.

Вечер продолжили активисты филиала 
МГТУ. Также первокурсников пришли поздра-
вить выпускники филиала, КВНщики – твор-
ческое объединение «Заурал». Закончился кон-
церт гимном филиала МГТУ и радостным сло-
вом: «Посвящены!!!»

Весь вечер улыбка не сходила с лиц первокурс-
ников, и все они теперь по праву – студенты!

бесплатным, так и останется. И даже вве-
дение новых федеральных образователь-
ных стандартов не означает, что оно ста-
нет платным. Изменится лишь структура 
образования, появятся урочные и внеуроч-
ные занятия. 

Что касается развития платных обра-
зовательных услуг, на мой взгляд, ничего 
в этом плохого нет, ведь мы живем в та-
ком обществе, где потребности человека в 
дополнительном образовании разнообраз-
ны, поэтому предложение новых платных 
услуг – вполне естественно. Другое дело 
– возможности кто-то может это себе по-
зволить, а кто-то нет! 

– Совсем недавно наши студенты по-
сетили лагерь-семинар по студенческо-
му самоуправлению в Ленинградской 
области. Как Вы относитесь к студенче-
скому самоуправлению и какими каче-
ствами, по Вашему мнению, должен об-
ладать студенческий лидер?

– К студенческому самоуправлению от-
ношусь исключительно положительно, по-
тому что сам этим занимался. 

Студенческое самоуправление – это 
обеспечение человеком своего будуще-
го, это умение общаться, находить общий 
язык, отстаивать свою точку зрения, про-
являть свою инициативу. 

Человек в студенческое самоуправле-
ние приходит сам, по своему желанию, он 
понимает, где может проявить свои спо-

собности, у него есть цели, он может их 
реализовать. Поэтому студенческий лидер 
– это целеустремленный, активный, ини-
циативный.

– Александр Викторович, Вы так 
увлеченно рассказываете о своих сту-
денческих годах, охарактеризуйте это 
время, что для Вас значит студенческая 
пора?

– Студенческая пора – это замечатель-
ная пора! Тот, кто не понимает этого, ну, 
ему и в вузе, наверное, не надо учиться. 
Сейчас, вспоминая себя, думаю, что где-то 
я не успел, что-то не сделал, не дотянул, не 
добился. Это время нельзя упускать, оно 
не возвращается, и упущенное тогда уже 
никогда не наверстать.

– И напоследок, что бы Вы пожелали 
нашим студентам?

– Желаю вашим студентам только одно-
го – жить полной кровью, ощущать пре-
лесть студенческой жизни и не терять 
драгоценные секунды. Много повидав, а 
я очень люблю путешествовать, был – в 
Финляндии, Швеции, Израиле, на Крите, 
в Греции  и в других странах, и я понимаю, 
что человеку дано время, чтобы он всег-
да учился. В этом вся прелесть жизни. По-
знание – это величайшее человеческое ка-
чество, оно должно развиваться у каждо-
го. Поэтому желаю всем – всегда находить 
положительные моменты в том, что вы де-
лаете, и тогда жизнь будет прожита не зря!

ПОСВЯЩЕНИЕ В СТУДЕНТЫ – 2011

Каждый год из стен школ выпускают-
ся потенциальные абитуриенты, ко-
торым предстоит пройти испытание 
в виде вступительных экзаменов в 

вуз. Слава Богу, эта бешеная гонка в виде бес-
сонных ночей, пошатнувшихся нервов и не-
доеденных завтраков, обедов и ужинов поза-
ди.   МГТУ радушно открыл свои двери ново-
испеченным студентам. Но в праве ли мы вели-
чать их таким образом, ведь гордое звание чле-
на студенческого братства нужно заслужить? 
«Вправе!», – смело могу ответить я. Конец сен-
тября – начало октября оказались для первашей 
до предела насыщены собвтиями: на факульте-
тах прошли посвящения в студенты – 2011. 

Праздничное посвящение в студенты – самая 
главная и самая важная традиция каждого учеб-
ного заведения. Из года в год МГТУ не отсту-
пает от нее, при этом уровень организации ме-
роприятий с каждым годом все выше. В этом 
году посвящение в студенты для механико-
машиностроительного факультета прошло в те-
атре оперы и балета, а для факультета экономи-
ки и права – в Магнитогорском театре куклы и 
актера «Буратино». Остальные же факультеты 
и институты по старинке влили «новичков» в 
большую дружную вузовскую семью в стенах 
большого актового зала МГТУ. В этот день сту-
денты, преподаватели и гости собрались, чтобы 
поздравить девушек и юношей с новым этапом 
в их жизни, а также ненавязчиво напомнить, 
чему им предстоит обучаться в течение этих не-
легких четырех лет. Деканы факультетов свои-
ми напутственными словами отправили перва-
шей в большое плавание. 

Теперь им предстоит нелегкий путь. И слож-
ность этого пути заключается и в умении гар-
монично влиться в коллектив, найти себе дру-
зей, и в ответственной серьезной учебе. Как из-
вестно, в мире выживает сильнейший. О том, 
насколько успешно уда-
лось, теперь уже студен-
там, пройти «естествен-
ный отбор», покажут ито-
ги зимней сессии. А пока 
что хочется пожелать ре-
бятам не бояться трудно-
стей на своем пути и идти 
только вперед, веря в свои 

силы. Никто не говорит, что будет легко. Будет 
непросто. Но это не повод отчаиваться и жать 
по тормозам. Думаете, нереально? Еще как ре-
ально! Посмотрите на меня, я ведь как-то дожи-
ла до четвертого курса! 

нала, который будет в ноябре, и вот 
там-то мы и узнаем имена самых та-
лантливых, выносливых и танцую-
щих студентов Многопрофильного 
колледжа. 
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Неизвестно,  как сло-
жилась бы дальнейшая жизнь 
парня,  если бы на одном из 
школьных смотров его  не 
услышала Ольга Владими-
ровна Черний,  известная в 
Магнитогорске наставница 
юных певцов,  долгие годы ра-
ботающая с малышами и ре-
бятами постарше,  вырастив-
шая не один десяток сегод-
няшних известных певцов,  в 
том числе собственного  сына 
Игоря. Педагог,  концертмей-
стер,  преподаватель Магни-
тогорской консерватории и 
знаменитого  детского  сада 
«Нотка»,  наконец,  пианист,  
дипломант международного  
конкурса,  она была в восторге 
и ужасе от того,  что  довелось 
ей увидеть в первые встречи 
с Женей. В восторге от уни-
кального  голоса и в ужасе,  
что  мальчик не знал даже,  
что  такое нотный стан. 

Ольге Владимировне при-
шлось «вытаскивать» из 
18-летнего  парня скрытые 
возможности,  требовать по-
стоянной работы над собой,  
ускоренными темпами вво-
дить в неизвестный мир  боль-
шой музыки. Начинали с нот. 
«Приезжала к нему летом в 
лагерь «Юность»,  где отдыха-
ли студенты,  –  рассказывает 
Ольга Владимировна. –  При-
возила учебник сольфеджио,  
и мы часами его  штудирова-
ли. У него  прекрасный слух,  
музыкальная память,  ему все 
интересно,  схватывает бы-
стро. Очень нелегко  пришлось 
Жене при поступлении к нам 
в музыкальный колледж. 
Представляете,  идти нарав-
не с теми,  кто  учился много  
лет в музыкальной школе,  у 
кого  была специальная подго-

товка?  А он,  можно  сказать,  
вчера только  узнал,  что  та-
кое аккорд,  терция,  октава. 
Нужно  сдавать теорию му-
зыки,  а он не знает,  что  это. 
Учили на ходу,  я его  «гоняла» 
за все семь лет музыкальной 
школы. Но  он упорный,  схва-
тывал с одного  раза,  в при-
емной комиссии даже не ве-
рили,  что  у него  нет началь-
ного  музыкального  образова-
ния,  поступил на отделение 
академического  вокала,  сей-
час учится на третьем курсе». 

Насколько  непросто  дает-
ся Евгению его  интерес к му-
зыке,  можно  судить по  тому,  
как упорно  он занимается: 
каждый день вокал,  музы-
кальные упражнения,  прослу-
шивание классики,  подготов-
ка своего  собственного  репер-
туара –  а это  кипы нот,  аль-
бомы с русскими старинны-
ми романсами,  музыка запад-
ноевропейских композиторов,  
изучение материала на языке 
оригинала,  работа над произ-
ношением. Это  не считая лек-
ций,  лабораторных,  зачетов,  
сессий! У него  есть целая под-
борка русских романсов,  есть 
песни на музыку Шуберта,  
Шумана,  итальянские песни,  
есть арии из опер  –  и неиз-
вестно  еще,  как повернется 
колесо  фортуны: может,  Ев-
гений Сорокин станет опер-
ным певцом?  Хотя сейчас он 
полностью в репертуаре Мус-
лима Магомаева,  но,  как гово-
рит сам,  Дмитрий Хворостов-
ский одинаково  успешен как 
оперный певец,  как исполни-
тель песен о  войне и русские 
романсы у него  великолепны. 
Вот кто  может стать приме-
ром и идеалом для магнито-
горского  самородка! Недавно  

� Ирина ПОРТНОВА
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  ТВОЙ  СОВРЕМЕННИК

Команда победителей (слева направо): В. Сулейманов, Е. Кулешов, А. Осокин, 
тренер В.И.  Хоменко, Н. Биденко

В Челябинске 3–8 октя-
бря проходили соревнова-
ния ��� Всероссийского фе-��� Всероссийского фе- Всероссийского фе-
стиваля студенческой мо-
лодежи по стритболу. В 
состязаниях среди юношей 
приняли участие 22 коман-
ды с обширной географи-
ей: от республики Тывы до 
центральных городов Рос-
сии. Золотые медали пер-
венства выиграли баскет-
болисты нашего универси-
тета. 

– На такие соревнования 
мы приехали впервые,  –  рас-
сказывает зав. кафедрой физ-
культуры и тренер  команды 
Р.Ф. Кабиров. –  Из 24 команд,  
попавших на финал сорев-
нований,  три не смогли при-
ехать по  финансовым при-
чинам,  и оргкомитет разре-
шил хозяевам первенства до-
пустить к играм кроме коман-
ды ЮУрГУ еще и наших ре-
бят,  которые,  по  существу,  
представляли единственный 
провинциальный вуз Рос-
сии. Честь нашего  универси-
тета защищали кандидаты в 
мастера спорта по  баскетбо-
лу: капитан команды Алексей 
Осокин,  гр. ЭТ-07-2,  Евгений 
Кулешов,  гр. КФ-09,  Николай 
Биденко,  гр. МСА-11,  Влади-
мир  Сулейманов,  гр. СП-08.

Игры проводились по  
олимпийской системе с выбы-
ванием,  поэтому поражение 
на любом этапе соревнований 

практически лишало  команду 
возможности бороться за ме-
дали первенства.

На первом этапе нашим ре-
бятам достался очень серьез-
ный соперник из Волгогра-
да. В упорной борьбе мы одо-
лели их с разницей в одно  
очко  (7:6),  а затем в 1/8 фи-
нала обыграли студентов из 
Удмуртского  госуниверситета 
со  счетом 12:9 и вышли в чет-
вертьфинал на наших земля-
ков,  команду из ЮУрГУ.

Битва проходила с первой 
до  последней секунды,  но  
спортивное счастье улыбну-
лось нам. Мы опять выигра-
ли с перевесом в одно  очко. А 
в полуфинале нам предстояло  
играть с фаворитом соревно-
ваний –  Новосибирским госу-
ниверситетом,  где за коман-
ду выступал лучший снайпер  
первенства по  трехочковым 
броскам,  который в конкур-
се дальнобойщиков за одну 
минуту забил 15 мячей из 17 
возможных. Наши ребята не 
дали ему возможности бро-
сить в наше кольцо  ни одного  
мяча,  очень грамотно  сыграв 
против него  в защите.

Во  втором полуфинале 
Пермский университет так-
же обыграл фаворита –  ко-
манду из Кировской области. 
И в финале встретились две 
команды,  которых там никто  
не ждал,  МГТУ и ПГУ. Пер-
выми счет открыли пермяки 

двухочковым броском. Мы от-
ветили одноочковым,  а затем 
Алексей Осокин вывел нашу 
команду вперед,  забив тяже-
лейший мяч из-за дуги. На 
последней минуте матча поч-
ти 20 секунд пермяки гоня-
лись за Алексеем,  но  так и не 
смогли отобрать у него  мяч. В 
результате наша команда вы-
играла золотые медали пер-
венства.

Хочется отметить очень 
высокий уровень мастерства 
многих команд,  в которых 
большинство  игроков были 
кандидатами в мастера спор-
та,  а также четыре мастера 
спорта по  баскетболу.

Оргкомитет III Всероссий-III Всероссий- Всероссий-
ского  фестиваля студенче-
ской молодежи отправил бла-
годарственное письмо  ректо-
ру МГТУ В.М. Колокольцеву,  
отметив высокий уровень ма-
стерства магнитогорских ба-
скетболистов.

А вот что  сказал нашему 
корреспонденту Алексей Осо-
кин: «Это  были очень инте-
ресные соревнования с уча-
стием сильных соперников. 
Достаточно  сказать,  что  в 
полуфинале мы обыграли ко-
манду Новосибирского  госу-
ниверситета,  которая побе-
дила в прошлогоднем первен-
стве. Надеемся,  что  на следу-
ющий год нас также допустят 
к IV играм,  и мы выступим не 
хуже,  чем в этом году».

Золото стритбола
Команда нашего университета завоевала  золотые 
медали по стритболу на ��� Всероссийском 
фестивале студенческой молодежи. 

 СПОРТ

Открытия 
продолжаются

� Элла ГОГЕЛИАНИ

Женя давал сольный концерт,  
в котором звучали знамени-
тые «Гори,  гори,  моя звезда»,  
«Я помню вальса звук пре-
лестный»,  «Утро  туманное»,  
«Элегия» Массне. Это  была 
литературно-драматическая 
композиция,  которую Оль-
га Черний и Евгений Соро-
кин создавали вместе. Сейчас 
солист и его  наставница го-
товят программу,  посвящен-
ную Дню матери. И ждут при-
глашений на большие концер-
ты по  стране,  рассчитывают 
на выступления по  Централь-
ному телевидению. После мо-
сковского  триумфа организа-
торы конкурса обещали по-
казать концерт по  одному из 
ТВ-каналов –  хотелось бы 
увидеть нашего  победителя. В 
любом случае,  приглашений 
на концерты,  в поездки по  
области у него  сейчас нема-
ло,  правда,  в первую очередь 
Женя участвует в студенче-
ских мероприятиях. Гордость 
МГТУ,  студент-отличник и 
постоянный участник студен-
ческой самодеятельности,  Ев-
гений по-настоящему любим 
университетским начальством. 
Ректор  МГТУ В.М. Колоколь-
цев очень по-доброму,  мож-
но  сказать,  по-отечески отно-
сится к парню,  всегда с гор-
достью говорит о  нем,  с удо-
вольствием представляет уни-
кального  студента многочис-
ленным гостям вуза и никог-
да не отказывает в помощи,  
если нужно  ехать на конкурс 
–  будь то  Екатеринбург,  Ге-
ленджик или Москва. К при-
меру,  в ноябре предстоит по-
ездка в Томск на отборочный 
конкурс «Сибирской роман-
сиады». В случае победы пар-
ня ждет Москва. Валерий Ми-
хайлович в курсе его  ближай-
ших маршрутов и всячески 
поддерживает Женю – за что  
и Евгений Сорокин,  и Ольга 
Черний искренне благодарны 
вузу,  его  руководству,  всей 
студенческой братии,  сопе-
реживающей и поддерживаю-
щей молодое дарование.

Прошу считать недействи-
тельными утерянные:

студенческий билет, вы-
данный на имя:

* Азаматовой Айгузель Умурза-
ковны, ст. гр. ТПК-09;

* Лыза Владислава Геннадьеви-
ча, ст. гр. ФГЭ-10;

* Кулаковой Юлии Сергеевны, 
студентки заочного факультета, 
спец. 0903;

* Кускова Андрея Александрови-
ча, ст. гр. ЭТБ-08;

зачетную книжку, выданную 
на имя:

* Стрельникова Ивана Олегови-
ча, ст. гр. ЭА-10;

* Струкова Ивана Игоревича, ст. 
г. р. ФГК-07;

* Башкурова Романа Олеговича, 
ст. гр. КМ-09;

* Гаврилова Данила Константи-
новича, ст. гр. КТ-10;

студенческий билет и зачет-
ную книжку, выданные на имя:

* Орлова Александра Владими-
ровича, студента заочного факуль-
тета, спец. 270102;

* Тришина Дмитрия Александро-
вича, студента заочного факульте-
та, спец. 1804.

* Во  время Карибского  кризиса подводные лодки уже стояли 
на старте,  ожидая приказа на вылет.
* Брежневский период вошел в историю как период «застолий».
* Какой-то  итальянец разделил элиты на две группы.
* Дежавю,  который изучал лидерство.
* Пропорциональная система –  это  и туда,  и сюда.
* За партию на выборах голосуют изобразители.
* В.И. Ленин очень любил писать.
* Западничество  можно  рассматривать и без славянофильства.
* Немцы проиграли битву в Москве,  вернее,  рядом.
* У крестьян был принцип –  распахать и поделить.
* Окружение Николая I составляли одни консерванты.
* Князь Игорь ходил,  ходил,  пока его  не убили.
* Царь Федор  Алексеевич,  фамилию не помню.
* Русская революция разделилась на два этапа,  что  было  бес-
спорно  и чревато.
* Термидор  –  это  правитель с палкой.
* Политика военной силы,  так называемый застой.

(Из собраний Т.В. Ивкиной, В.В. Филатова,  
Н.В. Бузуверовой, М.Е. Дьяченко)

Объявление  
о конкурсе и выборах

1. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение должностей по тру-
довому договору: 

профессора кафедры: общеобразовательных дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» 
в г. Белорецке); доцентов кафедр: промышленного транспорта (институт горного дела и 
транспорта); машин и технологий обработки давлением; иностранных языков № 1 (инсти-
тут энергетики и автоматики); металлургии черных металлов; ассистента кафедры: физво-
спитания.

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет о проведении выборов 

заведующих кафедрами: строительных конструкций; электроники и микроэлектроники 
(институт энергетики и автоматики).

3. Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение высше-
го профессионального образования «Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова» объявляет конкурс на замещение вакантных должно-
стей по трудовому договору: 

доцентов кафедр: машиностроительных и металлургических технологий; финансов и бух-
галтерского учета; старшего преподавателя кафедры: математики (институт горного дела и 
транспорта); ассистентов кафедр: подземной разработки месторождений полезных ископа-
емых (институт горного дела и транспорта); информатики и информационных технологий (ин-
ститут энергетики и автоматики).

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления в газете. За-
явления и документы направлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, д.38, 
ФГБОУ ВПО «МГТУ».

ЦЕНТР  
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ МГТУ

Только у нас вы можете получить
сертификат МГТУ по окончании курсов!!! 

Обучение от нескольких месяцев до 1 года
Английский язык  Немецкий язык
Французский язык Испанский язык
Итальянский  язык Китайский язык
Арабский язык     Подготовка к ЕГЭ
Корпоративное обучение

БЮРО ПЕРЕВОДА 
ПЕРЕВОД ТЕКСТОВ, ДОКУМЕНТОВ И ДР. ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ!!!

Обращаться: ауд. 481 (Южный вход МГТУ)
  
  8-904-808-19-48, 
  8-909-09-48-511


